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Представители профес-
сионального сообще-
ства съехались на свой 

ежегодный сбор, чтобы узнать 
о новых достижениях произ-
водителей изыскательского 
оборудования, обменяться пе-

редовым производственным 
опытом, актуальными данны-
ми научных исследований и 
сформулировать основопола-
гающие направления будущей 
«Дорожной карты» развития 
этой сферы деятельности на 

период реализации общеотрас-
левой Стратегии-2035.

Соорганизаторами Россий-
ского форума изыскателей 
выступили НИУ МГСУ, а так-
же Национальное объедине-
ние изыскателей и проекти-
ровщиков (НОПРИЗ), АО «НИЦ 
„Строительство“» и Ассоциация 
СРО «Центризыскания». В рабо-
те конференции приняли уча-
стие 696 специалистов из 31 ре-
гиона Российской Федерации. 
Они представляли следую-

Участники Российского форума 
изыскателей обозначили 
направления развития своей 
профессиональной сферы

Форум изыскателей

18-22 сентября 2023 года в аудиториях Национального 
исследовательского Московского государственного 
строительного университета (НИУ МГСУ) 
состоялась V Международная научно-практическая 
конференция «Российский форум изыскателей». 



3Вестник инженерных изысканийСентябрь 2023 № 9 (84)

щие города: Москва, Санкт-
Петер бург, Казань, Краснодар, 
Саратов, Екатеринбург, Тю-
мень, Новосибирск, Томск, Ке-
ме рово, Вологда, Красноярск, 
Омск, Мурманск Нижний Нов-
го род, Кострома, Грозный, Уфа, 
Волгоград, Донецк, Магни то-
горск, Новый Уренгой, Якутск, 
Норильск, Архангельск, Влади-
мир, Владивосток, Махачкала, 
Белгород, Астрахань. Среди 
участников был 1 представитель 
Республики Беларусь и 3 иссле-
дователя из стран дальнего за-
рубежья. Это специалист в об-
ласти геотехники из Индии, ко-
торый преподаёт в Университете 
Шаньтоу (Китайская Народная 
Республика), специалист из Ис-
лам ской Республики Иран и 
аспирант МГСУ из Республики 
Гвинея.

Также, как в прошлом году, 
изыскательская конференция 
была проведена под эгидой 
«Десятилетия науки и техноло-
гий» и работала в формате пло-
щадки для взаимодействия на-
уки, бизнеса, государства и об-
щества. Такого рода интеграция 
связана в том числе со стремле-
нием организаторов привлечь 
внимание научной обществен-
ности к задачам развития ин-
женерных изысканий в нашей 
стране. Изыскатели убеждены, 
что их профессиональная дея-
тельность по своему содержа-
нию является научно-исследо-
вательской. Между тем, пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
сегодня инженерные изыскания, 
требуют реализации комплекса 
эффективных мер, увязанных с 
политикой государства не толь-
ко в области строительства, но и 
в других сферах.

Особенностью Российского 
форума изыскателей 2023 года 
было то обстоятельство, что 
конференция была проведена в 
формате структурированного 
тематического блока в рамках 
программы нового общеотрас-
левого мероприятия, которое 
проводилось в те же дни в стенах 
МГСУ. Это Международный на-
учно-практический симпозиум 
«Будущее строительной отрасли: 
вызовы и перспективы развития».

Роль изысканий 
на современном этапе
Тему роли инженерных изы-

сканий в строительном произ-
водстве обозначил в своём при-
ветствии к участникам конфе-
ренции Министр строительства 
и ЖКХ Российской Федерации 
Ирек Файзуллин. Он отметил, 
что в рамках национального 
проекта «Жильё и городская 
среда» перед строительной от-
раслью стоит задача увеличе-
ния объемов вводимого жилья к 
2030 году до показателя не ме-
нее 120 млн кв. м в год. При этом 
одним из основных направле-
ний развития станет повышение 
качества строящихся объектов. 
В связи с этим труд и знания 
специалистов в области изыска-
ний в симбиозе с аналитически-
ми навыками являются ключе-
выми и основополагающими с 
точки зрения реализации стро-
ительных процессов.

Президент НОПРИЗ Анвар 
Шамузафаров в своем выступле-
нии на Всероссийском совеща-
ние по вопросам инженерных 
изысканий, уточнил, что реали-
зация планов государства озна-
чает, что в период до 2030 года 
будет возведено более милли-
арда кв. м жилья. Сегодня пло-
щадь территорий, занимаемых 
поселениями в России, состав-
ляет около 20 млн гектаров, а 
площадь жилищного фонда оце-
нивается в 3,9 млрд кв. м. Если 
к этому добавить еще один мил-
лиард, территорию поселений 
необходимо будет расширять на 
5-6 млн гектаров. Все это пред-
стоит делать в регионах, где 
происходят процессы деграда-
ции вечной мерзлоты и отме-
чается высокая сейсмическая 
активность. Единственно пра-
вильным подходом в этих усло-
виях станет предварительное 
выполнение инженерных изы-
сканий в целях оптимального 
выбора мест для новой застрой-
ки. Анвар Шамузафаров напом-
нил, что в истории уже были 
случаи, когда выбор территорий 
для градостроительного освое-
ния производился не взвешен-
но, что приводило к ужасающим 
разрушительным последствиям 

и человеческим жертвам. Как 
это было в декабре 1988 года в 
Армении и в феврале 2023 года 
в Турции.

Эти примеры доказывают 
необходимость уделять вни-
мание решению одной из двух 
основополагающих задач инже-
нерных изысканий, которая свя-
зана с комплексным изучением 
природных условий на терри-
тории будущего строительства. 
Историю из собственной прак-
тики, которая достаточно ярко 
иллюстрирует значимость изы-
сканий с точки зрения второй 
задачи, связанной с оценкой 
техногенного воздействия стро-
ящегося объекта на окружаю-
щую среду, рассказала дирек-
тор ФАУ «РосКапСтрой» Юлия 
Максимова.

Несколько лет назад воз-
главляемая ей организация вы-
ступала заказчиком по проекту 
прокладки коммуникаций на 
территории Новодевичьего мо-
настыря в Москве. Поскольку 
изыскания были проведены в 
недостаточном объеме, когда 
стали прокладывать траншеи, 
оказалось, что подрядная орга-
низация уперлась в корневую 
систему многовекового дуба, к 
которому в течение многих лет 
по благословению священников 
приходили женщины-палом-
ницы, мечтающие забереме-
неть. Продолжение работы по 
утвержденному проекту при-
вело бы к повреждению корней 
дуба и его возможной гибели, 
что породило бы скандал все-
российского масштаба. Поэтому 
«РосКапСтрой» приняло реше-
ние доработать проект и напра-
вить его на повторную эксперти-
зу. Что, естественно, сказалось 
на сроках выполнения работ.

«Главгосэкспертиза» 
и НОПРИЗ инициировали 
разработку мер 
по развитию изысканий
Вице-президент и председа-

тель Комитета по инженерным 
изысканиям НОПРИЗ Владимир 
Пасканный, который модериро-
вал Всероссийское совещание, в 
своем выступлении заметил, что 
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в утвержденной Правительством 
России «Стратегии развития 
строительной отрасли и сфе-
ры ЖКХ на период до 2030-го и 
с прогнозом до 2035 года» не-
посредственно об инженерных 
изысканиях говорится немного. 
Тем не менее, некоторые обо-
значенные там направления 
предполагают активное и ши-
рокое участие в её реализации 
изыскателей. Это экологические 
аспекты, переход на управле-
ние жизненным циклом ОКС, 
развитие Национальной систе-
мы пространственных данных 
и внедрение ЕЭКО и многое 
другое. Наличие всех этих по-
ложений создаёт возможности 
для разработки силами профес-
сионального сообщества «ло-
кальной изыскательской стра-
тегии — 2035», которая должна 
способствовать более эффек-
тивному включению этой сферы 
деятельности в реализацию за-
дач, поставленных в общеотрас-
левом документе.

В настоящее время разра-
ботка такого рекомендательно-
го документа в формате анали-
за текущего состояния изыска-
тельской сферы деятельности 
и «Дорожной карты» точечных 
мер по её совершенствованию 
проводится по решению Совета 
НОПРИЗ на площадке Комитета 
по инженерным изысканиям. 
Главным инициатором раз-

работки стало ФАУ «Глав гос-
экспертиза России».

В общих чертах идеологию 
будущего документа обрисовал 
начальник экспертного ведом-
ства Игорь Манылов. Он указал, 
что несмотря на то, что мы пока 
еще не завершили переход к со-
временному институту изыска-
ний, перейдя из плановой со-
ветской системы, изыскания не 
успевают догонять происходя-
щие изменения. Поэтому сей-
час мы находимся на таком эта-
пе, когда необходимо сделать 
очень резкий рывок. Он дол-
жен быть связан с повышением 

уровня профессиональной под-
готовки управленческого зве-
на, включая заказчиков, совер-
шенствованием нормативной 
базы и внедрением цифровых 
технологий.

В вопросах цифровизации 
Игорь Манылов призвал изы-
скателей следовать примеру 
экспертизы, которая перехо-
дит на машиночитаемый фор-
мат XML и формирует единый 
реестр заключений. В изыска-
ниях внедрение универсально-
го формата передачи данных в 
дальнейшем позволит подойти 
к реализации идеи создания об-
щероссийского фонда и сфор-
мировать огромную эмпириче-
скую базу для проведения науч-
ных исследований.

Проблемы 
с ценообразованием
Главным событием Форума 

2023 года стало активное вклю-
чение руководства главного экс-
пертного ведомства строитель-
ной сферы в открытый и прямой 
диалог с профессиональным со-
обществом изыскателей по во-
просам ценообразования. В ходе 
обсуждения в рамках пленар-
ного заседания Игорь Манылов 
твердо обещал довести вопрос 
с разработкой новых сметных 
нормативов на изыскатель-
ские работы до логического 
завершения.
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В пользу скорейшего уста-
новления новых нормативов 
затрат в этой сфере высказал-
ся и его советник в ранге за-
местителя Сергей Головин, вы-
ступая в ходе круглого стола 
«Проблемы ценообразования в 
инженерных изысканиях». Он 
признал очевидный факт, что 
стоимость инженерных изыска-
ний, определяемая в настоящее 
время базисно-индексным ме-
тодом с применением устарев-
ших сборников базовых цен, не 
соответствует фактическим за-
тратам на производство работ. 
Что приводит к фальсификаци-
ям и возникновению проблем 
на этапах проектирования и 
строительства.

Он призвал профессиональ-
ное сообщество принять актив-
ное участие в разработке но-
вых документов. Вместе с тем, 
Сергей Головин обратил внима-
ние, что разработка и утверж-
дение нормативов затрат на ин-
женерные изыскания возможны 
исключительно на основании 
формализованных алгоритмов и 
процедур, установленных соот-
ветствующими методическими 
документами, которые утвер-
ждаются Минстроем России. К 
сожалению, в настоящее время 
такой утвержденной методики 
нет. Хотя соответствующий про-
ект был разработан еще в 2021 
году.

Владимир Пасканный, при-
нявший активное участие в об-
суждении проблематики цено-
образования на Форуме, напом-
нил о существовании базового 
экономического принципа, со-
гласно которому цена на изы-
скательские работы является 
производной от их ценности. 
При этом очень важно, чтобы 
ценность инженерных изыска-
ний, смысл и содержание изы-
скательских работ, а также их 
роль в разработке проектных 
решений осознавалась потре-
бителями — то есть проекти-
ровщиками и заказчиками. Для 

этого необходимо проводить ак-
тивную разъяснительную рабо-
ту и пропагандировать лучшие 
практики. При этом особенно 
важно бороться с фальсифика-
циями результатов инженерных 
изысканий.

Схожую мысль во время 
дискуссии в ходе пленарно-
го заседания высказал и Игорь 
Манылов: «Сейчас надо дей-
ствительно решить вопрос по 
ценообразованию в области 
инженерных изысканий... Но я 
хочу содержательно вам сказать: 
давайте встречно разберемся с 
товаром. С качеством товара, с 
технологией. Что покупает об-
щество реально. Ну, поменяем 
мы ценник. Скажем, что кирпич 
стоит реально не 3 рубля, а 5 ру-
блей. Но если он гниловатый, 
тогда как ни крути... Поэтому 
я предлагаю увязать два этих 
вопроса».

Достоверность 
и контроль
Тема достоверности дан-

ных и фальсификаций была 
представлена в ходе Форума, 
как никогда, наглядно и ярко. 
Незадолго до мероприятия в не-
скольких отраслевых СМИ была 
опубликована информация о 
появлении на рынке программ-
ного продукта, позволяющего 
генерировать результаты тре-
хосного сжатия образцов грунта 
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без реального проведения этого 
опыта в лабораторных условиях. 
Поскольку Национальное объ-
единение не может не реаги-
ровать на появление таких сиг-
налов в информационном про-
странстве, данный вопрос был 
поднят в ходе Всероссийского 
совещания.

Отвечая на вопрос модера-
тора, ситуацию прокомменти-
ровал Алексей Бершов — пре-
подаватель Геологического фа-
культета МГУ и генеральный 
директор ГК «Петромоделинг». 
Основной акцент он сделал 
на недостаточности внешне-
го контроля за проведением 
изыскательских работ. К се-
годняшнему моменту усилия-
ми таких крупных заказчиков, 
как «Росавтодор», «Газпром», 
«Роснефть», «Транснефть», сло-
жилась практика проведения 
контроля количества буровых 
скважин. Также заказчики про-
веряют их глубину. Между тем, 
на лабораторные исследования, 
доля которых в стоимости ин-
женерно-геологических изыска-
ний может составлять до 50-60 
%, никто почему-то не обращает 
внимание.

Как следствие, на рынке 
появился «прекрасный» про-
дукт, который можно свободно 
приобрести в «даркнете» и в 
Телеграм-каналах, и после это-
го изыскателям лаборатория, 

как выясняется, больше и не 
нужная. Потому что буквально 
завтра, без реального прове-
дения экспериментов, точно в 
срок, указанный заказчиком, у 
них будут готовы все резуль-
таты испытаний. Речь идет не 
просто о чрезвычайной угро-
зе. Это, как сейчас модно гово-
рить, экзистенциальная угроза, 
которая убивает саму отрасль 
ин женерно-геолог и ческ их 
изысканий на корню. Вопрос 
только в том, что можно запро-
ектировать на основании этих 
данных и не произойдет ли по-
том сдвиг вправо по срокам на 

этапе строительства, проком-
ментировал Алексей Бершов.

Таким образом, в качестве 
направления борьбы с фальси-
фикациями кроме ужесточения 
контроля и установления спра-
ведливых цен, которые могли бы 
компенсировать изыскателям 
затраты трудовых и материаль-
ных ресурсов, на повестке дня 
возникает вопрос о назначении 
заказчиком адекватных сроков 
выполнения работ.

Сокращение сроков. 
Возможности и пределы
Напомним, что в рамках 

Форума 2022 года был пред-
ставлен подход, согласно ко-
торому применение более со-
временных технологий должно 
способствовать сокращению 
сроков, снижению стоимости 
и повышению качества произ-
водства работ. Всё это вместе 
должно позволить изыскателям 
решить задачи, стоящие перед 
отраслью в рамках националь-
ных проектов и отраслевой 
Стратегии-2035. Говорилось, 
в частности, о необходимости 
более широкого применения 
геофизических исследований, 
а также информативных и бы-
стро совершенствующихся 
экспресс-методов испытания 
грунтов. Например, статиче-
ского зондирования. В рамках 
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нынешней конференции тема 
сокращения сроков была рас-
смотрена более внимательно и 
реалистично.

Алексей Бершов в своем вы-
ступлении в рамках секции о 
задачах изысканий в контексте 
реализации национальных про-
ектов и стратегий высказал мне-
ние, что при нынешнем уровне 
развития технологий возмож-
ности для сокращения сроков 
проведения работ на самом деле 
ограничены. Попытки сделать 
это как раз и приводят к сниже-
нию качества и фальсификаци-
ям. Существуют процессы, ско-
рость которых зависит от зако-
нов физики. Обойтись без этих 
процессов входе проведения 
изысканий невозможно, а уско-
рять их директивными методам 
нецелесообразно.

Директор НИИОСП име-
ни Н. М. Гер севанова АО 
«НИЦ „Строи тельство“» в ходе 
Всероссийского совещания сде-
лал акцент на необходимости 
реализации целого ряда допол-
нительных мер, которые позво-
лили бы действительно успешно 
применять в нашей стране такой 
экспресс-метод, как статиче-
ское зондирование.

Суть проблемы состоит в 
том, что данный метод в отличие 
от более традиционного буре-
ния, является не прямым, а кос-
венным. Для его качественного 

применения необходимы регио-
нальные таблицы, составленные 
на основе анализа большого ко-
личества эмпирических данных. 
Уже в самое ближайшее время 
после перехода на машиночита-
емый формат необходимо будет 
создавать XML-базы и на основе 
этих данные строить региональ-
ные зависимости. На сегодняш-
ний день задача систематизации 
данных архивных изысканий 
может быть реализована на пло-
щадке НОПРИЗ. В ином случае 
говорить об эффективном при-
менении экспресс-методов не 
представляется возможным.

Профессиональное 
взаимодействие
Во многих выступлениях 

участников Форума была затро-
нута тема активизации профес-
сионального взаимодействия 
между изыскателями, проекти-
ровщиками и представителями 
служб технического заказчика.

Исторически требования 
к определению механических 
свойств грунтов шло всегда от 
проектировщиков. При этом ре-
зультаты инженерных изыска-
ний выполняют функцию ис-
ходных данных. Поэтому необ-
ходимость и достаточность этих 
данных в данном конкретном 
случае, определяет тот, кто отве-
чает за проектные решения, по-
лагает Рафаэль Шарафутдинов.

Между тем практика по-
казывает, что в рамках такого 
взаимодействия между изыска-
телями и проектировщиками, 
которое происходит в формате 
разработки технического и под-
готовки программы работ, не 
всегда возможно точно описать, 
что именно необходимо проек-
тировщику. С другой стороны, 
проектировщик далеко не всег-
да представляет себе, как всё 
то, что он спроектировал, будет 
построено, заметил Алексей 
Бершов.

Отсюда, по его мнению, уже 
на самых ранних стадиях при-
нятия решений по объекту в 
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рамках команды организаций 
или одной организации возни-
кает необходимость, чтобы все 
три специалиста по организа-
ции работ собрались вместе, 
оценивали все природные и тех-
ногенные опасности и принима-
ли решение по составу, объему и 
последовательности выполне-
ния работ. Очень важно также, 
чтобы к этому взаимодействию 
были подключены специалисты 
заказчика.

Начальник управления по 
научно-технической и нор-
мативной политике НИИОСП 
имени Н. М. Герсеванова АО 
«НИЦ „Строительство“» Игорь 
Колыбин в ходе секции по те-
матике развития системы тех-
нического регулирования вы-
сказался в пользу сохранения 
в нормативных документах в 
области инженерных изыска-
ний и проектирования системы 
перекрестных ссылок, которые 
определяли бы алгоритм взаи-
модействия между специали-
стами в процессе работы над 
проектом. Очевидно, что меха-
нические свойства грунтов не 
являются константами, зави-
сящими только от физических 
характеристик грунта или вида 
грунта. Очень многое зависит 
от напряженно-деформиро-
ванного состояния грунта и 
многих других факторов. Если 

этот перекрестные ссылки не 
сохранить, профессиональное 
сообщество может не справит-
ся с переходом на параметри-
ческий метод.

Изыскатели и проекти-
ровщики должны работать над 
своими отраслевыми нормами 
совместно и обладать четким 
пониманием, какие параметры 
должны быть заложены в про-
ект, какими методами и в каких 
случаях это надо определять и 
каким образом проверять. Это 
может быть реализовано толь-
ко при совместной работе, убе-
жден Игорь Колыбин.

Статус 
и администрирование 
изысканий
Тему статуса и администри-

рования инженерных изысканий 
затронул в своем выступлении 
на Всероссийском совещании 
Алексей Бершов. Свой доклад он 
назвал «Изыскания: отрасль без 
отрасли» и на основе анализа 
данных из открытых источников 
постарался обосновать свой те-
зис и сформулировать несколь-
ко предложений.

По оценке Алексея Бершова, 
на сегодняшний день сложилась 
ситуация, когда государство в 
своей статистике не делит ин-
женерные изыскания и проек-
тирование. В настоящее время 
различными СРО выдано около 
58 300 свидетельств о допуске, 
позволяющих выполнять изы-
скательские работы.

При этом анализ класси-
фикаторов ОКВЭД-2, которыми 
сами эти компании обозначают 
основной вид своей деятельно-
сти, позволяет сделать вывод, 
что одними изысканиями зани-
мается лишь немногим более 
2 % компаний. Это организации, 
которые выполняют геодезиче-
ские работы. Остальные ком-
пании имеют ОКВЭДы, которые 
предполагают сфере изысканий, 
проектирования, архитектуры 
и строительства в различных 
сочетаниях.
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Около 12 тысяч компаний 
имеет свидетельства о допу-
ске СРО и нужный для изыска-
телей ОКВЭД. При этом 80 % 
этих компаний сосредоточено в 
ОКВЭДах 71.12, 71.1, и они не мо-
гут быть разделены с точки зре-
ния изысканий и проектирова-
ния. Собственно, ОКВЭД 71.12.15 
«Инженерные изыскания в стро-
ительстве» обозначили в каче-
стве основного вида деятельно-
сти лишь 95 компаний. Однако 
данный классификатор связан с 
работами на объектах культур-
ного наследия.

По утверждению Алексея 
Бер шова инженерные изыскания 
и проектирование — это два аб-
солютно разных занятия, кото-
рые не могут быть агрегированы 
в единое целое. Поэтому необ-
ходимо выделить новый ОКВЭД 
71.3 «Инженерные изыскания в 
строительстве» с подгруппами, 
которые относятся к конкретным 
видам инженерных изысканий.

Также он предлагает не от-
носить инженерные изыскания 
к услугам. Изыскатели действи-
тельно производят информа-
ционные отчеты, но для того, 
чтобы их подготовить, необхо-
димо задействовать массиро-
ванное производство в несколь-
ких сферах профессиональной 
деятельности. Здесь использу-
ются буровые станки, сложное 
геофизическое оборудование, 

беспилотные летательные ап-
параты. Поэтому было бы пра-
вильно перевести изыскания из 
сферы услуг в производствен-
ную деятельность. Это помогло 
бы изыскательским компаниям 
воспользоваться преимуще-
ствами, которые даёт им статус 
предприятий малого бизнеса, и 
получать долгосрочные креди-
ты под более низкие проценты.

Некоторые итоги Форума
В рамках программы 

Российского форума изыска-
телей было проведено 23 раз-
личных мероприятия, включая 
круглый стол по вопросам це-
нообразования, 11 тематических 
секций по важнейшим направле-
ниям развития изыскательской 
и проектно-изыскательской де-
ятельности и 6 мастер-классов с 
участием специалистов, приме-
няющих инновационные техно-
логии, лидеров бизнеса и специ-
алистов в области права. Всего 
в рамках мероприятий Форума 
было представлено более 130 
докладов и научных сообщений.

Впервые в рамках про-
граммы конференции 21 сен-
тября был проведен форум 
«Молодой изыскатель». Его от-
крывала стратегическая сессия 
«Научные исследования и ин-
новации в области инженерных 
изысканий», организованная 
специалистами НИИОСП име-

ни Н. М. Герсеванова АО «НИЦ 
„Строительство“». В работе сек-
ции приняли участие коллеги 
из-за рубежа. В ходе молодеж-
ного форума свои научные со-
общения представили студенты 
и аспиранты МГСУ, Российского 
государственного геологораз-
ведочный университета имени 
Серго Орджоникидзе, Мос ков-
ского государственного универ-
ситета геодезии и картографии и 
Тверского государственного тех-
нического университета. В дни 
работы конференции им была 
предоставлена возможность по-
сетить секции и мастер-классы.

В рамках выставки совре-
менного оборудования и про-
граммного обеспечения были 
представлены беспилотные лета-
тельные аппараты от производи-
теля «АГМ Системы», современ-
ные лазерные сканеры от компа-
нии «ТOPODRONE», тахеометры 
и ГНСС-приемники китайского 
производства от дистрибьютера 
«ПРИН», разнообразное геоде-
зические приборы от компании 
«ГСИ», лабораторное оборудова-
ние от российского производите-
ля «ПрогрессГео», геотехническое 
ПО от российского разработчи-
ка «Malinin soft», геофизическое 
оборудование от «TerraZond» и 
«КБ Электрометрии». Собствен-
ный стенд представил на вы-
ставке альянс производите-
лей бурового оборудования 
«ОЗБТ» — «Геомаш».

По результатам состоявших-
ся обсуждений стало очевид-
но, что изыскательская сфера 
деятельности имеет серьезные 
достижения, связанные с ак-
тивным развитием нормативной 
базы и реализацией работ в ин-
тересах проектирования ряда 
уникальных объектов. Вместе с 
тем, в области инженерных изы-
сканий накопилось очень много 
серьезных системных проблем, 
которые требуют реализации 
комплекса взаимно увязанных 
между собой решений, которые 
должны быть реализованы как 
на уровне государства, так и си-
лами самого профессионально-
го сообщества.

Юрий Васильев



10 Вестник инженерных изысканий Сентябрь 2023 № 9 (84)

От имени Министерства 
строительства и жилищ-
но-коммунального хо-

зяйства РФ и себя лично Ирек 
Файзуллин сердечно привет-
ствовал участников мероприя-

тия и отметил, что строитель-
ной отрасли отводится одно из 
ключевых ролей в российской 
экономике и реализации госу-
дарственной жилищной поли-
тики в регионах, развитии про-

мышленности и инфраструкту-
ры. Сегодня перед нами стоит 
особенная задача увеличения 
объемов вводимого жилья к 
2030 году до показателя не ме-
нее 120 млн квадратных метров. 
Повышение качества строящих-
ся объектов является одним из 
основных наших направлений 
развития.

В строительном процессе 
труд и знания специалистов в 
области изысканий в симбио-
зе с аналитическими навыка-
ми являются ключевыми и ос-
новополагающими. Во многом 
благодаря именно вам, коллеги, 
определяется безопасность бу-
дущих строений.

На сегодняшний день 
Российский форум изыскате-
лей — это значимая профес-
сиональная дискуссионная 
площадка, которая позволяет 
консолидировать интеллекту-
альный потенциал инженер-
ных изысканий. Уверен, что в 
процессе диалога участники не 
только обсудят успешные прак-
тики реализации объектов, но 
и смогут перенять успешный 
опыт друг друга.

В заключение министр по-
благодарил участников конфе-
ренции за внимание, которое 
они уделяют вопросам разви-
тия отечественного строитель-
ного комплекса и пожелал всем 
крепкого здоровья, плодотвор-
ной работы и профессиональ-
ных успехов. #

Во время открытия Всероссийского совещания по 
вопросам инженерных изысканий, которое состоялось 
в первый день работы V Международной научно-
практической конференции «Российский форум 
изыскателей» вице-президент Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков 
(НОПРИЗ), председатель Комитета по инженерным 
изысканиям НОПРИЗ Владимир Пасканный зачитал 
приветствие министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации 
Ирека Файзуллина в адрес участников конференции.

Ирек Файзуллин 
поприветствовал 
участников Российского 
форума изыскателей

Прямая речь
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В своем выступлении он 
спрогнозировал повышение 
роли инженерных изыска-

ний в ближайшие несколько лет 
в связи с перспективой значи-
тельного расширения площадей, 
занимаемых городскими и сель-
скими поселениями. Предлагаем 
вниманию читателей тезисы его 
краткого выступления:

Все мы принимали участие в 
разработке «Стратегии развития 
строительной отрасли и сферы 
ЖКХ на период до 2030 и с про-
гнозом до 2035 года», напомнил 
президент НОПРИЗ. В соответ-
ствии с теми целевыми пока-
зателями, которые в ней содер-
жатся, уже в период до 2030 года 
в России необходимо будет до-

полнительно построить 1 млрд 
квадратных метров жилья. Это 
определение тех территорий, 
на которых будут размещаться 
районы будущего строительства 
и сопутствующая инфраструк-
тура. На сегодняшний день пло-
щадь территории, занимаемой 
в нашей стране поселениями, 
составляет примерно 20 млн га 
земли. Жилищный фонд у нас 
составляет примерно 3,9 млрд 
квадратных метров. Если к это-
му добавить миллиард, это бу-
дет означать, что территории 
поселений необходимо будет 
увеличить на 5-6 млн гектаров. 
Это огромные территории, ко-
торые потребуются для того, 
чтобы размещать новые жилые 
здания, объекты инфраструкту-
ры — транспортной, инженер-
ной, социальной, коммунальной. 
Это потребует колоссальных 
территорий.

Какие при этом стоят за-
дачи перед изыскателями? 
Единственно правильным под-
ходом для выбора направлений 
развития поселений является 
предварительное выполнение 
инженерных изысканий. Потому 
что территории должны быть 
выбраны таким образом, чтобы 
они были наиболее комфортны 
и наиболее удобны для разме-
щения объектов застройки, ска-
зал Анвар Шамузафаров.

В прошлом были приме-
ры, когда выбор территории 
бывает осуществлен не проду-
манно. И последствия в таких 
случаях бывают ужасающие. В 
феврале 2023 года произошло 
разрушительное землетрясе-

Анвар Шамузафаров: Расширение 
территории поселений должно 
произво диться на основе учета 
данных инженерных изысканий

Стратегия

Президент Национального объединения изыскателей 
и проектировщиков (НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров 
принял участие в работе Всероссийского совещания 
по вопросам инженерных изысканий, которое состоялось 
19 сентября 2023 года в актовом зале Национального 
исследовательского Московского государственного 
строительного университета (МГСУ) и открывало 
работу V Международной научно-практической 
конференции «Российский форум изыскателей». 
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ние в Турции. Причиной таких 
масштабных разрушений были 
ошибки при выборе территории 
строительства, а также недоста-
точность мероприятий по ин-
женерной защите объектов, ко-
торые должны разрабатываться 
на основе данных инженерных 
изысканий.

Такие трагедии происходи-
ли и в нашей стране. Раньше я 
работал в должности руководи-
теля нашего федерального стро-
ительного ведомства и знаю, 
какие последствия могут насту-
пить, если строительство ведет-
ся без должного учета результа-
тов инженерных изысканий.

Начинал я свою карьеру 
обычным проектировщиком и 
даже не предполагал, что я ког-
да-нибудь стану чиновником. 
Занимался вопросами сейсмо-
стойкого строительства. И ког-
да произошло землетрясение в 
Армении, был направлен туда 
для участия в ликвидации его 
последствий.

Во время землетрясения 
погибло более 35 тысяч чело-
век. Это была настоящая ката-
строфа. И у этой катастрофы 
было несколько причин. Во-
первых, необходимо сказать, 
что в ходе землетрясения по-
страдали исторически сложив-
шиеся поселения. Выбор терри-
тории строительства не мог там 
осуществляться с учетом всех 
необходимых данных. Вместе с 
тем, очень многие новые проек-
ты в Спитаке, Ленинакане и дру-
гих городах были выполнены на 
основе неправильно выполнен-
ных изысканий. Также, кстати, 
как это произошло при строи-
тельстве зданий и сооружений 
в Турции. Конструктивные ре-
шения в ряде случаев были не-
корректными. И это было свя-
зано с ошибками при выборе 
места.

Разрушались не только ста-
ринные здания, но и современ-
ные многоквартирные жилые 
дома. В них применялись техно-
логии, не рассчитанные на при-
менение в районах с высокой 
сейсмичностью. Было плохое 
качество сварки и низкое каче-

ство бетонных смесей. Также 
среди причин можно назвать 
неправильную эксплуатацию 
зданий. В частности, были выяв-
лены случаи неправильной вну-
тренней перепланировки. И всё 
это привело к такому невероят-
ному количеству жертв.

Так вот, нам сейчас при та-
ких масштабах строительства, 
которые планируются на пред-
стоящий период, без серьезного 
подхода к инженерным изыска-
ниям никак не обойтись. У нас 
много территорий, где сложные 
инженерно-геологические ус-
ловия, высокая сейсмичность, 
вечная мерзлота многое другое. 
Поэтому развивать стройку без 
изысканий было бы и непра-
вильно, и опасно.

Между тем у нас и сейчас 
иногда бывают случаи, когда 
люди, ответственные за приня-
тие решений не знают, как стро-
ить здания в условиях вечной 
мерзлоты. Не так давно наше 
Национальное объединение 
принимало участие в судебном 
процессе, когда проектные ре-
шения были выбраны правиль-
но, на основе данных инженер-
ных изысканий, но в какой-то 
момент от них отказались и вы-
брали другие решения, растопи-
ли мерзлоту под новым зданием 
и оно разрушилось.

Поэтому необходимо пони-
мать, что те задачи, которыми 
мы с вами занимаемся, имеют 
исключительно важное зна-
чение. Если принимаются не-
правильные решения, бывают 
жертвы и материальный ущерб 
колоссальный. Не только госу-
дарству, но и населению. При 
этом мы должны учитывать, что 
жилищное строительство у нас 
осуществляется на 98 % именно 
за счет средств населения.

Поэтому следующая наша 
задача — сделать так, чтобы мы 
вырабатывали с вами требова-
ния, которые обеспечивали бы 
безопасность зданий. И вот сей-
час наше Национальное объеди-
нение, Комитет по инженерным 
изысканиям НОПРИЗ вместе с 
«Главгосэкспертизой России» 
как раз и занимаются выработ-

кой таких решений, которые 
гарантировали бы качество ин-
женерных изысканий, чтобы 
исключить в дальнейшем воз-
можность разрешения зданий и 
сооружений.

Задачи у нас усложняются 
в связи с тем, что против на-
шей страны действуют санкции. 
Большое количество произво-
дителей программных продук-
тов и платформ, которыми мы 
пользовались для производства 
инженерных изысканий и разра-
ботки проектной документации, 
ушли из страны. Сейчас стоит 
задача разработать нашу отече-
ственную платформу.

Задач огромное количество, 
и мы надеемся, что в ближай-
шее время мы совершим про-
рыв. Мы сейчас по согласованию 
с «Главгосэкспертизой» как раз 
и работаем в направлении вне-
дрения цифровых форматов, ко-
торые позволят нам разрабаты-
вать документацию по инженер-
ным изысканиям в электронном 
виде. И с использованием этих 
форматов проводить потом экс-
пертизу и проектной докумен-
тации, и результатов инженер-
ных изысканий.

Задач у нас много. И мы 
рассчитываем на то, что в рам-
ках сегодняшней конференции, 
в рамках тематических секций, 
которые здесь организованы, бу-
дут выработаны рекомендации, 
которые мы сможем оформить 
в виде предложений и включить 
их в «дорожную карту» по раз-
витию инженерных изысканий. 
Это будет рекомендательный 
документ, своего рода науч-
но-исследовательская разра-
ботка. Но его положения можно 
будет использовать в целях вы-
работки государственной по-
литики в области инженерных 
изысканий. При этом мы пони-
маем, что успешная реализация 
задач по совершенствованию 
изыскательской деятельности 
окажет благотворное влияние и 
на проектирование, и на стро-
ительство. Поэтому хочу поже-
лать конференции «Российский 
форум изыскателей» успешной 
и плодотворной работы. #
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Наверное, все, кто был в 
той или иной мере прича-
стен в этом году к прове-

дению V Международной науч-
но-практической конференции 
«Российский форум изыскате-
лей», согласятся, что его подго-
товка далась нам непросто. Мы 
столкнулись с определенными 
трудностями финансового, орга-
низационного и психологическо-
го характера.

С одной стороны, у нас уже 
накоплен определенный опыт 
проведения ежегодной изыска-
тельской конференции, поэтому в 
связи с малым юбилеем хотелось 
продемонстрировать что-то экс-
траординарное. Однако, с другой 
стороны, мы столкнулись с боль-
шим количеством новых для нас 
задач. И необходимо было прило-

жить достаточно серьезные уси-
лия для их решения. К счастью, 
все они в этом году были успешно 
решены. Хотя не обошлось и без 
досадных накладок.

Особые задачи 
Форума 2023 года
Важнейшей задачей Форума 

в этом году было привлечение 
профессионального сообщества 
к участию в разработке проек-
та «Дорожной карты» по разви-
тию инженерных изысканий в 
Российской Федерации. Данная 
разработка осуществляется в со-
ответствии с решением Совета 
Национального объединения 
изыскателей и проектировщи-
ков (НОПРИЗ) по инициативе и 
при активной поддержке ФАУ 
«Главгосэкспертиза России». 

Рабочую группу по этому на-
правлению возглавляет Андрей 
Владимирович Антипов. Это из-
вестный специалист в области 
инженерной геодезии, который 
на протяжение многих лет воз-
главлял «Московский городской 
трест геолого-геодезических и 
картографических работ» (ГБУ 
«Мосгоргеотрест»). Комитет 
по инженерным изысканиям 
НОПРИЗ является ключевым ор-
ганизационным звеном по этому 
направлению.

Вторая очень важная зада-
ча, которая решалась в ходе кон-
ференции, это поддержка на-
ших многолетних партнеров из 
Национального исследователь-
ского Московского государствен-
ного строительного университе-
та (НИУ МГСУ), которые постави-
ли перед собой задачу провести 
в этом году Международный на-
учно-практический симпозиум 
«Будущее строительной отрасли: 
вызовы и перспективы развития».

В качестве основной цели 
мероприятия было заявлено об-
суждение вопросов обеспечения 
устойчивого инновационного 
развития строительной отрасли, 
сохранения преемственности на-
учных школ, формирования но-
вого уровня подготовки профес-
сиональных кадров, укрепления 
научных и деловых контактов. 
Программой Симпозиума запла-
нировано более 30 тематических 
мероприятий — секции, круглые 
столы, стратегические сессии, 
семинары и мастер-классы, ко-
торые комплексно охватили все 
актуальные вопросы и перспек-
тивные направления развития 

Успех изыскательского 
форума позволяет ставить 
новые задачи по его 
дальнейшему развитию

Дорожная карта
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строительной отрасли. Среди 
основных тем, которые плани-
руется обсудить: цифровизация 
университетских кампусов ми-
рового уровня, цифровые методы 
управления жизненным циклом 
объектов капитального строи-
тельства, пути развития архитек-
туры, фундаментальные аспекты 
современного градостроитель-
ства, экономика и управление в 
сфере строительства и недви-
жимости, развитие технического 
регулирования.

МГСУ является ведущим 
строительным вузом нашей 
страны. Симпозиум был при-
зван еще раз подтвердить этот 
статус, чтобы включиться в го-
сударственную программу фор-
мирования группы университет-
ских кампусов мирового уров-
ня. Положительное решение 
по данному вопросу озвучил в 
ходе пленарной сессии симпо-
зиума заместитель председате-
ля Правительства России Марат 
Хуснуллин.

Должен сказать, что мы 
разделяем и саму идеологию 
Симпозиума и поддерживаем за-
дачу, которая ставилась его орга-
низаторами. К тому же, МГСУ яв-
ляется давним партнером нашего 
Национального объединения по 
Образовательному консорциу-
му «Строительство и архитек-
тура». Поэтому было принято 
решение включить мероприя-
тия нашего Форума в программу 
Симпозиума, который проводил 
университет. И это принесло же-
лаемый результат. Мы надеемся 
принять участие в проведении 
следующего Симпозиума. Если 
будет принято решение провести 
его в одном из перспективных 
российских регионов, мы под-
держим такую инициативу.

  
Идеология 
изыскательской 
стратегии
Очень важно, что нам бук-

вально «с колёс», прямо на кон-
ференции, без особой предвари-
тельной подготовки удалось за-
пустить обсуждение «Дорожной 
карты» по изысканиям.

Для начала мы постарались 
довести до профессионального 
сообщества идею о том, что госу-

дарство и сложившаяся в нашей 
отрасли системы саморегулиро-
вания рассматривают инженер-
ные изыскания в качестве само-
стоятельного направления, ко-
торое обладает определенными 
особенностями. Поэтому в этой 
сфере необходимо реализовать 
особый стратегический подход.

В утвержденной Правитель-
ством России «Стратегии раз-
вития строительной отрасли и 
сферы ЖКХ на период до 2030-
го и с прогнозом до 2035 года» 
непосредственно об инженер-
ных изысканиях говорится не-
много. Тем не менее, некоторые 
обозначенные там направления 
предполагают активное и ши-
рокое участие изыскателей в её 
реализации. Это экологические 
аспекты, переход на управление 
жизненным циклом ОКС, разви-
тие Национальной системы про-
странственных данных и внедре-
ние ЕЭКО и многое другое. Это 
создаёт хорошие дополнитель-
ные возможности для разработ-
ки силами профессионального 
сообщества «Локальной изы-
скательской стратегии — 2035», 
которая должна способствовать 
максимально эффективному 
включению нашей сферы дея-
тельности в реализацию задач, 
поставленных в общеотрасле-
вом документе. Это следующие 
направления: 
1. Обоснование и анализ теку-
щего положения дел.
2. Совершенствование норма-
тивной правовой базы в сфере 
инженерных изысканий.
3. Развитие нормативно- техни-
ческих документов в сфере ин-
женерных изысканий и сметных 
нормативов, предназначенных 
для определения сметной стои-
мости работ по инженерным изы-
сканиям.
4. Совершенствование органи-
зационно-административного 
устройства сферы инженерных 
изысканий (сокращение админи-
стративных барьеров; совершен-
ствование института экспертизы; 
совершенствование института 
саморегулирования; совершен-
ствование механизмов наполне-
ния и хранения данных инфор-
мационных систем и иных ре-
сурсов, содержащих сведения о 
инженерных изысканиях.

5. Мероприятия по влиянию 
на изменение структуры рынка 
(цифровая среда, региональные 
инжиниринговые центры).
6. Цифровизация (ГИС, ЦИМ, 
реестры).
7. Мероприятия по повышению 
качества выполнения инженер-
ных изысканий (ценообразова-
ние, ресурсное обеспечение, ме-
ханизм разработки и внедрения 
технологий, финансовое обеспе-
чение, развитие процедур заку-
пок, кадровое обеспечение, науч-
ное обеспечение, контроль).
8. Профессиональная подго-
товка.
9. Повышение статуса инже-
нерных изысканий в отрасли.
10. Определение показателей, 
влияющих на реализацию Стра-
тегии-2035.

Участникам конференции 
было предложено обратить вни-
мание на три главных направле-
ния, которые связаны с норма-
тивной базой и сметным норми-
рование (направление номер 3), 
администрирование (направле-
ние номер 4) и повышение ка-
чества (направление 4). В ходе 
конференции эта идея была реа-
лизована. В результате удалось в 
наиболее общем виде сформули-
ровать общую идеологию буду-
щей «дорожной карты», которую 
в дальнейшем необходимо будет 
материализовать в виде системы 
мер.

Во-первых, общими усили-
ями участникам конференции 
удалось сформулировать тезис 
о том, что первоочередной за-
дачей в сфере инженерных изы-
сканий должно быть создание 
механизма для увеличения фи-
нансирования этой сферы дея-
тельности. Одновременно с этим 
необходимо будет предпринять 
меры, связанные с обеспече-
нием достоверности данных и 
борьбой с фальсификациями. 
Формирование более справедли-
вой системы ценообразования в 
области инженерных изысканий 
должно сопровождаться более 
активной работой по разъясне-
нию содержания и ценности изы-
скательских работ с точки зрения 
качественной организации всего 
строительного процесса.

Второй тезис, который дол-
жен стать основой идеологии 
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«Дорожной карты», состоит в 
том, что изыскания действитель-
но являются самостоятельной и 
очень самобытной сферой дея-
тельности. И в этом качестве они 
открыты для достаточно плотно-
го профессионального взаимо-
действия с проектировщиками. 
Такое взаимодействие должно 
быть регламентировано. Поэтому 
необходимо сохранять «пере-
крестные» требования в норма-
тивных документах по изыскани-
ям и проектированию.

Третий очень важный момент 
связан с тем обстоятельством, 
что использование современных 
методов, которые позволяют со-
кращать сроки проведения работ, 
должно базироваться на хорошей 
изученности территорий. Для 
этого необходимо активизиро-
вать региональные исследова-
ния, формировать архивы данных 
и фонды, разрабатывать совре-
менные тематические карты.

Возможно, кто-то скажет, что 
в этом нет ничего нового. Тем не 
менее, это именно те основопо-
лагающие принципы, которые по 
нашему предложению удалось 
сформулировать непосредствен-
но на конференции. В дальней-
шем их можно будет развивать, 
дополнять и редактировать. Но 
это на сегодняшний день и есть 
та идеологическая основа, на ко-
торой должен быть построен бу-
дущий стратегический документ.

Диалог 
с «Главгосэкспертизой»
Очень важным достижени-

ем Форума 2023 года включение 
в его работу руководства ФАУ 
«Главгосэкспертиза России». На 
протяжение последних лет эта 
организация зарекомендовала 
себя в качестве одного из главных 
лидеров строительной отрасли, в 
части внедрения современных 
технологий, а также прогрессив-
ных организационных подходов. 
Они успешно внедряют у себя 
современные цифровые техноло-
гии, реализуют очень разумный 
подход, связанный с переходом 
на экспертное сопровождение, 
предпринимают усилия по ре-
формированию системы цено-
образования. Большая заслуга 
в этом принадлежит начальни-

ку «Главгосэкспертизы» Игорю 
Евгеньевичу Манылову. Его уча-
стие в работе Форума всеми нами 
было воспринято, как очень мощ-
ный позитивный и мотивирую-
щий сигнал.

Организаторы конференции 
в лице НОПРИЗ и Ассоциации 
«Центризыскания» заинтере-
сованы в продолжении диалога 
с главным экспертным ведом-
ством нашей страны и наме-
рены оказывать максимальное 
организационное содействие в 
доработке проектов новых доку-
ментов в области сметного нор-
мирования. Также мы надеемся, 
что «Главгосэкспертиза» будет в 
дальнейшем вносить свой весо-
мый интеллектуальный вклад в 
обсуждение актуальных вопро-
сов развития изыскательской де-
ятельности на мероприятиях фо-
рума в следующие годы.

Форум успешно выполнил 
свои основные задачи
В целом можно отметить, 

что Российский форум изыска-
телей в этом году снова успешно 
подтвердил свою роль в качестве 
крупной отраслевой площадки 
для обсуждения тех вопросов, 
которые рассматриваются изы-
скателями в качестве основопо-
лагающих. Это развитие системы 
ценообразования, вопросы тех-
нического регулирования, вне-
дрение современных технологий, 
подготовка кадров. Также, как в 
предыдущие годы, организато-
ры смогли привлечь достаточно 
большое количество экспонентов 
для участия в выставке современ-
ного оборудования. Много инте-
ресных сообщений было сделано 
в рамках тематических секций 
по вопросам технологического 
обеспечения инженерно-геоде-
зических изысканий и развития 
геофизических исследований. 
Большой интерес вызвала стра-
тегическая сессия «Научные ис-
следования и инновации в обла-
сти инженерных изысканий», где 
представители НИИОСП им. Н. 
М. Герсеванова рассказали о са-
мых актуальных направлениях в 
сфере геотехники. Было реали-
зовано также новое для Форума 
начинание, связанное с проведе-
нием молодежной конференции.

Планы развития
В целом, должен сказать, что 

наша конференция, которую мы 
впервые провели в 2019 году, ра-
стёт и развивается. В дальнейшем 
в рамках Российского форума 
изыскателей мы будем проводить 
одно центральное событие (ско-
рее всего, в стенах МГСУ) и не-
сколько тематических мероприя-
тий-спутников в течение года.

При этом мы будем ставить 
перед собой, как минимум, семь 
основных задач:

 — распространение информа-
ции о лучших практиках в области 
инженерных изысканий, популя-
ризация инженерных изысканий в 
отрасли и за её пределами;

 — организация диалога между 
представителями государства, 
бизнеса и науки в формате «Де-
сятилетия науки»;

 — рассмотрение вопросов эко-
номики изысканий, включая во-
просы ценообразования и смет-
ного нормирования, обсужде-
ние вопросов законодательного 
и технического регулирования 
изыскательской деятельности;

 — обмен результатами научных 
исследований данными меж-
ду ведущими представителями 
изыскательских наук,

 — организация всероссийского, 
молодежного, межвузовского дня 
студенческого научного твор-
чества с участием вузов изыска-
тельской направленности;

 — реализация функционала 
площадки для получения знаний 
в рамках дополнительного про-
фессионального образования;

 — организация выставки но-
вейших образцов оборудования и 
программного обеспечения.

В связи с этим мы приглашаем 
к сотрудничеству Учебный центр 
«Глав госэкспертизы», «Уни вер си-
тет Минстроя» и крупные учебные 
центры, работающие на базе веду-
щих изыскательских СРО.

Наш Форум будет продолжать 
расти и развиваться. Надеемся, 
что сможем помогать в этом деле 
и нашим партнерам.

Владимир Пасканный
Вице-президент, член Совета, 
председатель Комитета 
по инженерным изысканиям 
НОПРИЗ, президент Ассоциации 
СРО «Центризыскания»
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В своем докладе он указал 
на необходимость реали-
зации кадрового и техно-

логического рывка в сфере ин-
женерных изысканий. Особое 
внимание в выступлении было 
уделено переходу на универ-
сальный машиночитаемый 
формат представления данных.

Обращаясь к проблематике 
изысканий, очень важно уточ-
нить, что в рамках больших ме-

роприятий на уровне Минстроя 
и Правительства России и вы-
деляем эту тему, как отдельную. 
О её важности говорится доста-
точно много. Потому что для та-
кой страны, как Россия, которая 
обладает огромными террито-
риям и природными богатства-
ми, было бы неразумно не рас-
полагать полным набором дан-
ных об этих территориях и не 
иметь четкого представления о 

том, где расположены имеющи-
еся у нас ресурсы для развития.

Исторические корни изы-
скательских профессий как раз 
и находятся в сфере исследо-
вания ранее неизвестных тер-
риторий, когда люди осваива-
ли территории и ставили пе-
ред собой задачу собрать о них 
всю полезную информацию и 
в дальнейшем грамотно её ис-
пользовать. При этом важно не 
только получить все необходи-
мые данные, но и уметь грамот-
но манипулировать, управлять 
этими данными.

Два слова об эксперти-
зе. В системе государственной 
экспертизы в настоящее вре-
мя работает около 5 тысяч ат-
тестованных специалистов. В 
«Главгосэкспертизе России» — с 
около тысячи. Среди несколько 
десятков являются настоящими 
изыскателями.

В год мы выдаем порядка 
3 тысяч заключений на проек-
тно-сметную документацию, 
которая содержит результаты 
инженерных изысканий. Около 
120 случаев, когда мы рассма-
триваем результаты инженер-
ных изысканий, как отдельный 
предмет экспертизы. Это по-
зволяет нам составить некото-
рое представление о том, что 
происходит в сфере инженер-
ных изысканий и сделать неко-
торые выводы.

Я бы начал с «хорошего». 
Несмотря на то, что мы отказа-
лись от советской плановой си-
стемы, мы так и не завершили 

Игорь Манылов: В инженерных 
изысканиях необходимо 
совершить кадровый 
и технологический рывок

Экспертиза

Начальник ФАУ «Главгосэкспертиза России» Игорь 
Манылов выступил в рамках Всероссийского 
совещания по вопросам инженерных изысканий, 
которое состоялось 19 сентября 2023 года в рамках 
программы V Международной научно-практической 
конференции «Российский форум изыскателей». 
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переход к современному инсти-
туту изысканий. Инженерные 
изыскания не успели «догнать» 
происходящие изменения. И 
сейчас мы находимся на таком 
этапе, когда в этой сфере необ-
ходимо сделать очень резкий 
рывок. И, кстати, этому спо-
собствует ситуация в стране и 
в мире в целом. Мы уже начали 
реализовывать эту идею, под-
писав с НОПРИЗ совместный 
план и приняв участие в согла-
совании плана работ по этому 
направлению.

Как известно, кадры у нас 
решают всё. И по тем резуль-
татам инженерных изысканий, 
которые мы принимаем на экс-
пертизу, и по тем проектным ре-
шениям, которые мы смотрим, 
как экспертиза, мы видим, что 
качество работы именно специ-
алистов отрасли оставляет же-
лать лучшего. При этом если го-
ворить об инженерных изыска-
ниях, то основные претензии я 
бы предъявлял не к конкретным 
исполнителям конкретных дей-
ствий, а именно к специалистам 
в области управления. К тем, от 
кого зависят технологии и орга-
низация работы института ин-
женерных изысканий.

Качество кадров — это зада-
ча номер один. В первую очередь 
надо вернуть значимость и по-
пулярность самой изыскатель-
ской профессии. Это интерес-
ная, творческая работа и здесь, 
безусловно, необходимо при-
менять все достижения совре-
менных технологий. Несмотря 
на санкции всё равно мы, в 
принципе, имеем возможность 
эффективно заместить всю ин-
женерную материальную базу, 
которая используется в инже-
нерных изысканиях. И даже, мо-
жет быть, где-то шагнуть вперед. 
В этом сфере у нас есть много 
передовых военных разработок. 
Правда, это наш, к сожалению, 
пока скрытый потенциал.

Второй момент — совер-
шенствование нормативной 
базы. Эта тема во всех докла-
дах всегда присутствует. В ча-
сти изысканий в последние 

несколько лет мы видим опре-
деленные сдвижки. Летом 2022 
года был создан Технический 
комитет № 506, который ведет 
активную работу по реновации 
нормативной базы. Также мы 
видим, как активизировалась 
работа профильных институ-
тов по новым территориям, где 
«Главгосэкспертиза» уже тоже 
присутствует. Там работает ко-
манда из 40 человек. Это наши 
штатные специалисты. Часть 
из них уже прошли аттеста-
цию по российским правилам. 
Остальные будут проходить её 
в ближайшее время. Сейчас уже 
институтами проделана боль-
шая работа по изучению норма-
тивных основ и укреплению с 
точки зрения интеграции новых 
территорий в нашу норматив-
ную базу.

Третье. Недостаточная си-
стема контроля. Когда мы стал-
киваемся с проектно-сметной 
документацией и результатами 
инженерных изысканий, мы ви-
дим, как «плывёт» заказчик, не 
обладая ни системным подхо-
дом, ни соответствующими ком-
петенциями. Проблемы отмеча-
ются также у больших проект-
ных команд, которые работают 
над большими проектами, пред-
полагающими охват гигантских 
территорий. Эти команды плохо 
интегрированы, в них огромное 

количество субподрядчиков, они 
плохо управляемы. Это приво-
дит к тому, что сроки упущены, 
надо двигаться вперед, мы под-
ходим к разрешению на строи-
тельство, а у нас получается, что 
кафтан весь разорван на куски.

По сути, систему контро-
ля заказчика надо кардинально 
менять. Я бы предложим от-
менить существующую дикую 
архаичную систему контроля, 
а решить этот вопрос с исполь-
зованием информационных 
технологий.

Четвертый пункт. И здесь я 
перехожу к нашему ключевому 
посланию к изыскательскому 
сообществу. Необходимо пе-
реводить в информационные 
технологии всю эту подотрасль. 
При этом, во-первых, понят-
но, что это — не задача только 
узкого круга изыскательских 
компаний и институтов. Это 
задача для системной работы, 
в которой должен быть задей-
ствован весь имеющийся науч-
ный потенциал. То есть должны 
быть подключены и Росреестр, 
и Минэкономразвития, и 
Минпромторг — все, кто «завя-
зан» на развитие инфраструк-
туры пространственных дан-
ных. Это комплексная задача.

Поскольку мы не можем 
системно за один год перевер-
нуть изыскания и перевести их 
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в цифровую среду, мы предла-
гаем следовать принципу ма-
леньких шагов. И первым таким 
маленьким шагом является пе-
ревод отчетов об инженерных 
изысканиях в XML-формат.

После такого перехода 
отчеты уже не будут состав-
ляться хаотично и бессистем-
но. Они будут вкладываться в 
определенную схему, над ко-
торой мы сейчас работаем и 
всех приглашаем к этой работе. 
Затем она будет опубликована 
Минстроем.

После того, как она будет 
введена, как обязательная, лю-
бая организация, подходя к 
стадии выдачи разрешения на 
строительство, и подходя к экс-
пертизе, обязана будет выдать 
отчет в XML-формате. Это по-
зволит, полностью исключив 
ручную работу, импортировать 
данные в систему экспертизы, 
использовать эти данные далее, 
именно как машиночитаемые, 
и в дальнейшем зафиксировать 
их в едином государственном 
реестре заключений эксперти-
зы в совокупности со всей про-
ектно-сметной документацией.

Что это дает. Кроме того, что 
это такая удобная и модная сер-
висная тема. Во-первых, любая 
изыскательская организация 
вынуждена будет либо «ручка-
ми» добивать эту схему данны-

ми, либо потом они попробуют 
обучить этому формату ком-
пьютер. Дальше разобравшись 
с этим, они подумают, что нам 
нужна в принципе информа-
ционная система, которая все 
наши данные сманипулиру-
ет и которая может общаться 
с другими информационными 
системами. И у них будет вы-
бор — либо развивать свою, чем 
многие из изыскателей уже за-
нимаются, либо покупать ка-
кой-то существующий продукт, 
либо использовать его сервисно 
и платить. Также, например, как 
мы покупаем 1С. То есть мы по-
купаем продукт, который под-
держивается, и платим за эту 
услугу.

Далее, если мы оцифруем 
таким способом хотя бы на этом 
этапе данные, которые нам по-
ступают (это еще не сами ин-
женерные изыскания, это, по 
сути, отчёты), мы стимулируем 
переход изыскателей на инфор-
мационные технологии, и вто-
рое — мы получаем данные, ко-
торые уже становятся структу-
рированными. После этого мы 
уже сможем вплотную подойти 
к реализации идеи создания 
фонда материалов и данных 
инженерных изысканий, о ко-
тором мы говорим уже десятки 
лет. Мы ждем создания такого 
общероссийский фонд и недо-

умеваем, почему мы одни и те 
же данные собираем по тыся-
чу раз, и по сто раз их оплачи-
ваем. А то, что мы предлагаем, 
будет способствует тому, что 
идея фонда перейдет из теоре-
тической плоскости в практи-
ческую. Фонд должен быть, как 
ресурс, который позволяет и 
всей отрасли инженерных изы-
сканий, и заказчикам в первую 
очередь (потому что это для них 
делается), и проектировщикам 
манипулировать одинаковыми, 
проверенными и аутентичными 
данными.

Почему я это предлагаю? 
Потому что мы за последние три 
года перевели в XML-формат за-
ключения «Главгосэкспертизы», 
субъектовых и коммерческих 
экспертиз. Бумажных эксперти-
зы сегодня уже не существует. 
Кроме тех, которые связаны с 
гостайной. Эта работа привела 
к тому, что у нас есть структу-
рированные данные, мы можем 
сказать, сколько, где и каких 
объектов.

Это был огромный прорыв 
в нашей деятельности. И я счи-
таю, что изыскания в этом пла-
не должны присоединиться к 
этому подходу. В результате мы, 
во-первых, создадим информа-
ционно-технологическую сре-
ду гораздо быстрее, чем просто 
выделяли деньги на покупку 
того или иного ПО. Это длин-
ный путь. Но это решение уско-
рит процесс. И, во-вторых, это 
будет огромная эмпирическая 
база для науки. За один-два 
года мы получим колоссальный 
прирост.

Но основной смысл моего 
выступления состоит в том, что 
существенный рывок в области 
изысканий может произойти в 
результате поэтапного перево-
да в универсальные форматы 
тех данных, которыми управля-
ют изыскатели. И сверху долж-
на быть создана некая центра-
лизованная информационная 
среда, где будет свой оператор 
и будут сервисные системы, ко-
торые позволят всем грамотно 
работать. #
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Поскольку философия учит 
нас, что бытие определя-
ет сознание, точно также и 

нормативные документы, которые 
сопровождают нашу профессио-
нальную деятельности, должны 
определять наше сознание.

С одной стороны, они долж-
ны отражать наиболее надежные 
и наиболее безопасные решения. 
С другой стороны, они должны 
соответствовать современному 
уровню науки, техники и совре-
менным вызовам.

Двигатель 
нормативной базы
Ни для кого не секрет, что за 

последние 10-15 лет нормативная 
база обновилась довольно суще-
ственно. Если говорить, например, 
о механике грунтов и геотехнике, 
у нас раньше были 3 базовых нор-
мативных документа. Это СНиПы 
«Основания зданий и сооруже-
ний, «Свайные фундаменты» и 
«Земляные сооружения, основа-
ния и фундаменты». На сегодняш-
ний день их порядка 20-30. У нас 

развитие нормативных документов 
шло семимильными шагами и идет 
семимильными шагами. И, навер-
ное, поэтому у некоторых коллег 
немного размывается понятие о 
нормативных документах первого 
уровня, второго уровня и т.д.

Уровень наших инжене-
ров-специалистов в области меха-
ники грунтов и геотехники может 
сегодня соревноваться с междуна-
родным. Простой, яркий пример: 
самое высокое здание в Европе — 
это здание «Лахта Центра». Оно 
построено у нас в России, в Санкт-
Петербурге. Построено в слож-
нейших геотехнических условиях, 
на глинистых грунтах. При том, 
что большая часть высотных зда-
ний в мире, как вы знаете, постро-
ена на скальных грунтах. Здесь мы 
столкнулись с очень сложными 
задачами, которые были связаны с 
изучением свойств этих грунтов, 
изготовлением свай, испытанием 
свай. Стоит отметить уникальную 
систему геотехнического мони-
торинга, которая была там за-
действована. Да, мы используем 
распространенные параметриче-
ские методы измерения — датчи-
ки, системы автоматизирован-
ного мониторинга. Во всем мире 
используют их для наблюдения 
за наземными сооружениями. Мы 
же смогли реализовать всё это в 
подземном сооружении. И все за-
дачи были решены успешно.

В августе 2023 г. проходила 
Азиатская региональная конфе-
ренция Международного общества 
по механике грунтов, геотехнике и 
фундаментостроению, где были 
наши коллеги как из стран Европы, 
так и из стран Азии, Южной 
Америки и с других континентов. 
Данный проект произвел там на-
стоящий фурор. Мы на сегодня 
находимся в активной переписке, 
обсуждаем дальнейшее взаимо-

Рафаэль Шарафутдинов 
о развитии системы нормативно-
технических документов

Техрегулирование

Директор НИИОСП им. Н. М. Герсеванова АО «НИЦ 
„Строительство“» Рафаэль Шарафутдинов представил 
в ходе Всероссийского совещания по вопросам 
инженерных изысканий, которое проходило в рамках 
программы V Международной научно-практической 
конференции «Российский форум изыскателей», 
сообщение по теме развития системы нормативных 
документов. Предлагаем вашему вниманию его тезисы.
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действие по обмену опытом. У нас 
коллеги из Сингапура, Пакистана, 
Ирана хотят учиться, нашему гео-
техническому опыту.

Точно также, как космиче-
ская отрасль способствует повы-
шению уровня жизни обычного 
человека, точно также подобные 
уникальные проекты продвигают 
инженерную мысль и позволяют 
сделать шаг вперед и взглянуть 
на работу основания фундамен-
та, на работу грунтов немножко 
под другим углом. И этот объект 
оказал существенное влияние на 
нормативные документы.

О требованиях 
к определению 
свойств грунтов
Исторически требования 

к определению механических 
свойств грунтов шло всегда от 
проектировщиков. При этом ре-
зультаты инженерных изысканий 
всегда выполняли и выполняют 
функцию исходных данных.

При этом мы должны всегда 
помнить, что грунт у нас работа-
ет под нагрузкой по-разному. Вы 
можете получить модуль дефор-
мации штампами, можете — прес-
сиометрами, вы можете получить 
его на основе адометрического 
или трехосного сжатия... Каждый 
раз это будет разный модуль де-
формации, который подходит для 
определенных задач.

Поэтому сегодня, ког-
да мы слышим от наших коллег 
утверждения о том, что необходи-
мо убирать требования к определе-
нию свойств грунтов из проектных 
сводов правил, из изыскательских 
сводов правил, мы говорим, что на 
наш взгляд этого делать нельзя. 
Потому что это будет неким шагом 
назад. Точно также нельзя исклю-
чать требования к выполнению 
геотехнического мониторинга из 
проектных сводов правил. Потому 
что это безопасность сооружения. 
Я хочу, чтобы это коллеги зафикси-
ровали в резолюции конференции 
и на основании этого подготовили 
соответствующие рекомендации.

Экономичные экспресс-
методы и региональные 
исследования
Говоря о нормировании и осо-

бенно о воспроизведения лучшего 
опыта на практике, хотелось бы 

отметить следующее. У нас сегод-
ня в нормах и в законодательстве 
наметилось достаточно осторож-
ное отношение к применению 
экспресс-методов для испытания 
грунтов.

Самый распространенный 
экспресс-метод, который мы при-
меняем в инженерных изыскани-
ях, это статическое зондирование 
грунтов. Основная идея состоит 
в том, что, когда делаем статиче-
ское зондирование, мы можем со-
кратить количество скважин. Но 
по практике, количество точек бу-
рения соответствует количеству 
точек статического зондирования.

Между тем, основной смысл 
развития этого направления со-
стоял в том, чтобы объемы бурения 
сократить. И наши коллеги за ру-
бежом давно двигаются по этому 
пути. Год назад я с этой трибуны я 
говорил о том, что для восстанов-
ления жилья на Донбассе не было 
времени на раскачку. Не было вре-
мени на инженерные изыскания, не 
было времени на проведение пол-
ного комплекса работ. Надо было 
восстанавливать жильё буквально 
с колёс. И как раз в таких случаях 
экспресс-методы нам приходят 
на помощь. Мы за несколько дней 
можем получить представление 
как о напластовании грунтов, так 
и об их свойствах. Тем не менее, 
мы весьма осторожно относимся к 
экспресс-методам. Почему?

Потому что эти методы кос-
венные. Для их качественного 
применения необходимо иметь 
региональные таблицы. А у нас 
их де факто нет. За исключени-
ем отдельных регионов. Страны 
Западной Европы давно уже 
прошли этот путь. У нас колле-
ги, например, сейчас работают в 
Швеции. Там вся территория из-
учена и все карты построены. Им 
достаточно выйти на площадку, 
сделать одну скважину, несколько 
точек зондирования, и они пони-
мают, что происходит с грунтами.

Мы тоже шли по этому 
пути. Если посмотреть на опыт 
Советского Союза, то выяснит-
ся, что у нас к концу 1980-х годов 
было разработано множество ин-
струкций по составлению карт, 
по построению региональных за-
висимостей. Но потом оказалось, 
что инструкции есть, а зависимо-
стей в силу объективных причин 
нет. Потому что мы 30 лет занима-

лись немножко не тем. У нас была 
задача выжить.

Я в этом смысле хотел развить 
мысль о необходимости создания 
XML-базы. Потому что на этой ос-
нове мы уже сможем собрать дан-
ные для построения региональ-
ных зависимостей. И это позволит 
нам строить дешевле, быстрее и 
не менее качественно.

Тут, правда, возникает, еще 
один интересный вопрос. А кто, 
собственно, должен строить ре-
гиональные зависимости. По 
моим личным представлениям, 
это должны делать региональные 
ТИСИЗы или какой-то профильный 
институт, который аккумулирует 
данные из регионов или возглавля-
ет изыскательское дело в масшта-
бах всей страны. К сожалению, се-
годня большинство ТИСИЗов, как 
вы знаете, де факто уничтожено. 
А где находятся архивы ТИСИЗов? 
Это большой вопрос. Зачастую, и 
это не самый худший вариант, они 
находятся в каких-то частных ком-
паниях. И если вы захотите полу-
чить архивы, я вас уверяю, вы их 
никогда не получите. Потому что 
в условиях рыночной экономики 
никто с вами делиться архивными 
изысканиями не захочет и не будет.

На бумаге у нас существует 
главный институт по инженерным 
изысканиям, который называется 
ПНИИИС. Однако на сегодняшний 
день он, скажем так, не возглав-
ляет направление инженерных 
изысканий.

Поэтому, на мой взгляд, дан-
ные архивных изысканий должны 
быть систематизированы именно 
на площадке НОПРИЗ. Разработка 
региональных таблиц также долж-
на курироваться либо НОПРИЗ, 
либо, я даже предложил бы это 
записать в резолюцию конферен-
ции, необходимо рекомендовать 
восстановить компетенции госу-
дарственного института по инже-
нерным изысканиям. Сегодня по-
требность в этом у отрасли есть.

И я хотел бы предложить от-
метить в нашей резолюции, что 
необходимо развивать применение 
экспресс-методов для исследова-
ния свойств грунтов и подчеркнуть 
важность наличия требования к 
определению свойств грунтов и 
к геотехническому мониторингу 
именно в проектных СП. Потому 
что это исходные данные для вы-
полнения проектов. #
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В современном мире, где 
строительство играет зна-
чительную роль в развитии 

городов и инфраструктуры, ин-
женерные изыскания являются 
неотъемлемой частью процесса. 
Инженерные изыскания позво-
ляют создавать надежные и без-
опасные здания и сооружения, 
способные выдерживать вызовы 
современного мира.

С учетом изменяющих-
ся климатических условий и 
развития новых технологий 
изыскатели должны постоян-

но совершенствовать свои зна-
ния и использовать передовые 
технологии, чтобы обеспечить 
устойчивое и эффективное 
строительство.

Понимая всю степень важ-
ности вопроса, Федеральный 
центр нормирования и стан-
дартизации (ФАУ «ФЦС») регу-
лярно инициирует проведение 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, 
позволяющих расширить спектр 
технологий и закрепить эти до-
стижения в нормативной базе. 

Так, в период с 2020 по 2022 гг. 
при поддержке Минстроя России 
«ФЦС» организовал проведение 
29 научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ 
в области инженерных изыска-
ний. Их результаты использо-
ваны для подготовки 22 норма-
тивно-технических документов 
и актуализации 12 действующих 
ГОСТов и 10 сводов правил.

В 2023 году в области инже-
нерных изысканий проводится 
5 научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, 
актуализация 6 сводов правил 
и 1 ГОСТа. В 2024 году планиру-
ется провести 12 НИОКР, разра-
ботка 6 новых нормативно-тех-
нических документов, а также 
актуализация 10 ГОСТов и 2 СП.

Необходимо подчеркнуть, 
что в настоящее время разработ-
ку и утверждение нормативных 
документов в области инженер-
ных изысканий и строительства 
осуществляет Минстрой России. 
А их экспертизу Технический ко-
митет № 465 «Строительство».

С целью оптимизации и 
совершенствования деятель-
ности технических комите-
тов по стандартизации в сфе-
ре строительства совместно 
с Росстандартом реализована 
инициатива по формированию 
нового Технического комитета 
№ 506 «Инженерные изыскания 
и геотехника». За ТК № 506 в мае 
2023 года закреплено 27 СП и 84 
ГОСТа. В целях повышения каче-
ства разрабатываемых докумен-
тов просим всех проектиров-
щиков и изыскателей принять 
активное участие в обсуждении 
первых редакций сводов правил. 
Сбор замечаний и предложений 
осуществляется непосредствен-

О деятельности Федерального 
центра нормирования 
и стандартизации

Техрегулирование

Руководитель проекта ФАУ «ФЦС» Лейсан 
Исламова представила в ходе Всероссийского 
совещания по вопросам инженерных изысканий, 
которое состоялось 19 сентября 2023 года в рамках 
программы V Международной научно-практической 
конференции «Российский форум изыскателей», 
краткое сообщение о деятельности этой 
организации. Предлагаем вам его изложение:
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но разработчиками стандартов 
и сводов правил. Ознакомиться 
с документами можно на сайте 
Росстандарта.

В настоящее время россий-
ская строительная отрасль, как 
и наши конкуренты за рубежом, 
переходит на машиночитаемые 

форматы. Также мы планиру-
ем в ближайшее время перей-
ти на параметрический метод 
нормирования.

По поводу вопроса о про-
блемах, которые существуют в 
инженерных изысканиях, могу 
сказать, что их на самом деле 

очень много. Начиная от сбор-
ников цен, качества работ, и 
заканчивая переходом на циф-
ровые технологии. Я согласна с 
коллегами, что эти задачи нуж-
но решать постепенно. В том 
числе участвуя в работе отрас-
левых конференций. #

Мне очень приятно, что 
Российский форум 
изы с кателей уже чет-

вертый раз проходит, и прохо-
дит он в стенах нашего вуза. В 
течение нескольких дней у нас 
параллельно будет целый ряд 
мероприятий. И Российский 
форум изыскателей, и Меж-
ду на родный научно-практи-
ческий симпозиум «Будущее 
строительной отрасли: вызо-
вы и перспективы развития», 
в рамках которого мы сегодня 
всё это проводим, объединя-
ют очень большое количество 
строителей. Я вижу здесь очень 
много наших преподавателей. И 
я хотел бы подчеркнуть, что не 
только преподаватели, но еще 
и практикующие специалисты. 
Они будут проводить здесь це-
лый ряд секций и круглых сто-
лов. У нас намечено около 30 
мероприятий в рамках большо-
го симпозиума и Российского 
форума изыскателей.

Я надеюсь, что всем бу-
дет интересно. И очень важно, 
что впервые на одной площад-
ке встретились изыскатели со 
строителями. Я-то как раз боль-
ше строитель, а не изыскатель, 
хотя очень стремлюсь проявить 

Армен Тер-Мартиросян:  
Задача изыскателей, геотехников 
и строителей — общими усилиями 
создавать мир вокруг себя

Образование

Проректор Московского государственного строительного 

университета, профессор кафедры Механики грунтов 

и геотехники, главный научный сотрудник НОЦ 

«Геотехника» им. Завена Григорьевича Тер-Мартиросяна 

НИУ МГСУ Армен Завенович Тер-Мартиросян обратился 

в ходе Всероссийского совещания по вопросам 

инженерных изысканий с приветственным словом 

к участникам V Международной научно-практической 

конференции «Российский форум изыскателей».
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себя в изыскательской сфере. 
Надеюсь, что когда-нибудь у 
меня получится. Моё направ-
ление — геотехника. Это такая 
сфера, где всегда предприни-
мались попытки объединить 
изыскателей и строителей. При 
этом каждый выполняет каки-
е-то отдельные элементы, но 
все вместе в каждом проекте мы 
неизменно должны приходить 
к чему-то единому. А именно — 
к созданию мира вокруг себя. 
Потому что работа строителя 
именно в этом и заключается — 
создавать окружающий мир, в 
котором все мы и живем.

Сегодня, смотря на те зда-
ния и сооружения, которые 
возводятся в России, я бы ска-
зал, что мы вряд ли уступаем в 
чем-то нашим коллегам из ве-
дущих промышленно развитых 
стран. Очень много выпускни-
ков именно нашего универси-
тета и ряда других вузов, кото-
рые выпускают и строителей, 
и архитекторов, и изыскателей, 
принимают в этой работе самое 
активное участие. Да, у нас есть 
определенные сдерживающие 
факторы, которые нам не по-
зволяют в каких-то моментах 
идти прям уж совсем в ногу. Но 
поверьте мне, особенно моло-
дые ребята, которые думают, 
что их в чем-то ущемили, что-
то им какие-то знания недода-

дут и что-то у них может не по-
лучиться: не получается у тех, 
кто ничего не делает. А в вузе не 
получают знания те, кто не го-
тов их воспринимать.

Очень многие преподавате-
ли, особенно те, которые рабо-
тают со студентами в аспиран-
туре, это практикующие специ-
алисты, которые постоянно 
погружены в тематику, которые 
могут дать своим ученика са-
мые-самые передовые знания 
и навыки, которыми реально 
можно пользоваться уже завтра.

Небольшое пожелание к 
молодым ребятам, которые 
здесь сегодня сидят: чтобы они 
больше внимания обращали на 
старших коллег, которые им 
что-то занудно рассказывают. 
На самом деле это «занудство» 
иногда очень важное и нужное. 
Я вспоминаю себя на III-IV кур-
се университета. Потому что, 
когда я уже выпустился, у меня 
такими «флэшбэками» всплы-
вало, что вот это мне расска-
зывали, вот это я вспомнил, 
вот это оказывается, действи-
тельно, вот так, а ведь мне это 
объясняли. Хотя «в моменте» 
я не совсем понимал, поче-
му мне что-то доносят в таком 
формате.

Отдельно я хотел бы ска-
зать по поводу подготовки ка-
дров в целом и подготовки 

изыскателей, а также по поводу 
Форума и того направления, по 
которому мы будем работать. 
Инженерные изыскания — это 
отдельный мир. Мне особенно 
близки инженерно-геологиче-
ские и, может быть, чуть-чуть 
геофизические изыскания, ко-
торые будут представлены в 
программе конференции этого 
года.

В очередной раз Российский 
форум изыскателей охватывает, 
по сути, все направления изы-
сканий, которые необходимы. 
Знаете, есть два конкуриру-
ющих вуза — это МГУ и МГРИ. 
Очень люблю оба вуза, потому 
что хорошо знаю коллег и отту-
да, и оттуда. Знаете, есть такая 
байка про геологов, которые 
говорят, что мы инженеры-изы-
скатели, которые занимаются 
толщей где-то до 100 метров, 
что мы занимаемся чем-то не 
тем, это всё неинтересно, надо 
изучать недра на глубине где-
то километр. Вот где настоящие 
изыскания! Но ведь на самом-то 
деле не будь нас, изыскателей, 
которые занимаются вот этой 
небольшой толщей, которые 
позволяют создавать возмож-
ности для нормальной рабо-
ты, учебы, не было бы и всего 
остального.

Поэтому коллеги, я вас всех 
приветствую, желаю успешной 
работы на Форуме! Обязательно 
общайтесь с коллегами-строи-
телями, которые здесь тоже в 
многообразии представлены. 
В программе симпозиума от-
дельная конференция по же-
лезобетону, отдельные кон-
ференции по металлическим 
и деревянным конструкциям, 
отдельное мероприятие по 
технологиям строительства, 
у нас прошла огромная стра-
тегическая сессия с участием 
Минобрнауки и Минстроя по 
цифровизации кампусов миро-
вого уровня. Программа насы-
щенная. Кофе и булочки у нас 
тоже есть. Я надеюсь, что этого 
будет достаточно, чтобы хоро-
шо провести время. #
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Главными целями конкур-
са являются демонстра-
ция лучших достижений в 

области градостроительства, 
архитектурно-строительного 
проектирования и инженер-
ных изысканий в России и за 
рубежом, содействие внедре-
нию инноваций и прорывных 
технологий, привлечение вни-
мания общества к профессии и 
результатам деятельности, по-
вышение престижа профессий 
архитектора-градостроителя, 
инженера-изыскателя, инжене-
ра-проектировщика, архитек-
тора-дизайнера, главных архи-
текторов проекта (ГАП) и глав-
ных инженеров проекта (ГИП), 
а также развитие института на-

ставничества и поддержка мо-
лодых специалистов, студентов 
и аспирантов.

Председатель Конкурсной 
комиссии и оргкомитета Кон-
курса — президент НОПРИЗ, 
действительный государствен-
ный советник Российской Феде-
рации I класса, архитектор Анвар 
Шамузафаров.

В 2023 году программа кон-
курса включает 6 номинаций:
1. Лучший проект многоквар-
тирных и односемейных жилых 
зданий;
2. Лучший проект дорож-
но-транспортной и коммуналь-
ной инфраструктуры, объектов 
промышленного и сельскохо-
зяйственного назначения;

3. Лучший проект обществен-
ных зданий и сооружений, 
включая объекты спорта и здра-
воохранения;
4. Лучший проект объектов 
благоустройства и создания 
комфортной городской среды, 
генерального плана городского 
округа (городского поселения, 
сельского поселения);
5. Лучший проект реставрации 
(реконструкции) объекта куль-
турного наследия;
6. Лучший проект в области 
инженерных изысканий, вклю-
чая методические и технологи-
ческие работы.

Заявки на участие прини-
мают до 20 декабря 2023 года. 
Оглашение итогов конкурса со-
стоится на торжественной цере-
монии награждения в Москве.

Подробнее об условиях уча-
стия и требованиях к проектам 
можно узнать на сайте НОПРИЗ 
(https://konkurs.nopriz.ru/). #

Объявлен Конкурс НОПРИЗ 
на лучший проект

Анонс

Национальное объединение изыскателей 

и проектировщиков объявляет о приёме заявок 

на X Международный профессиональный 

конкурс НОПРИЗ на лучший проект — 2023!

https://konkurs.nopriz.ru/
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Реализация благотворитель-
ной программы позволит про-
водить более эффективную 

адаптацию ко взрослой жизни де-
тей и подростков с ограниченными 
возможностями, обучить их тех-
нологиям проведения некоторых 
строительных работ, развить мото-
рику, а также укрепить их физиче-
ское здоровье.

На заседании президиума 
Общественного совета при Минстрое 
России было принято решение о 
шефстве Общественного совета со-
вместно с Минстроем России над 
Дивеевской школой- интернатом. По 
поручению министра строительства 
и ЖКХ Ирека Файзуллина создана 
Комиссия по вопросам строитель-
ства объектов на территории ГКОУ 
«Дивеевская школа-интернат» под 
председательством первого заме-
стителя министра строительства и 
ЖКХ Александра Ломакина.

Для помощи Дивеевской шко-
ле-интернату по поручению Ирека 
Файзуллина и при поддержке 
председателя Общественного со-
вета при Минстрое России Сергея 
Степашина создан благотвори-
тельный фонд «Помощь больным 
детям» под председательством 
Анвара Шамузафарова.

В 2021 году Анвар Шамузафаров 
от имени Ассоциации «Нижегород-
ское объединение строительных 
организаций» направил губерна-
тору Нижегородской области Глебу 
Никитину предложение о стро-
ительстве за счет внебюджетных 
источников и средств благотво-
рительного фонда «Помощь боль-
ным детям» здания мастерских для 
Дивеевской школы-интерната и 
благоустройстве ее территории. В 
2022 году данный инвестиционный 
проект был признан соответству-
ющим закону, благотворительному 

фонду «Помощь больным детям» 
предоставлен в аренду земельный 
участок для этих целей.

Благотворительный фонд 
«Помощь больным детям» обра-
щается с просьбой к проектным, 
изыскательским и строитель-
ным организациям, неравнодуш-
ным гражданам принять посиль-
ное участие в финансировании 
Благотворительной программы 
«Помощь на строительство здания 
мастерских и спортивного комплек-
са на территории ГКОУ «Дивеевская 
школа-интернат».

Вашу помощь готовы 
принять по реквизитам:
Благотворительный фонд 
«Помощь больным детям»
ИНН 9706018800 КПП 770601001
р/с 40701810138000007876
ПАО Сбербанк, г. Москва
к/с 30101810400000000225 
БИК 044525225.
Назначение платежа: 
Пожертвование на 
Благотворительную программу 
«Помощь на строительство 
Здания мастерских и спортивного 
комплекса на территории ГКОУ 
„Дивеевская школа-интернат“».

Благотворительный фонд  
«Помощь больным детям» 
реализует строительство 
на территории Дивеевской 
школы-интерната

Ваша помощь

Благотворительная помощь, оказываемая фондом 

Дивеевской школе-интернату, направлена на строительство 

здания мастерских для размещения учебных 

классов по профессиональной ориентации учащихся 

строительным профессиям и эстетическому воспитанию 

и на благоустройство спортивной площадки. 

Для оплаты юридическими 
лицами в приложениях банков

Для оплаты физическими лицами 
через приложение СберБанк Онлайн
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Конкурс проводился АНО 
«Чистая Арктика» в рам-
ках федерального проекта 

«Популяризация науки и техно-
логий» при грантовой поддерж-
ке Министерства науки и выс-
шего образования РФ.

«Научный потенциал раз-
вития российской Арктики 

огромен — в этом регионе со-
средоточены крупные научно- 
исследовательские комплексы 
и передовые производствен-
ные объекты. Кон курс „Билет в 
Арктику“ способствовал не толь-
ко популяризации знаний об 
Арктической зоне, но и решению 
важной стратегической задачи 

по привлечению молодых специ-
алистов в сферу арктических ис-
следований. Рассчитываю, что 
поездка в арктическую экспеди-
цию станет для победителей хо-
рошим стимулом для продолже-
ния их научной карьеры», — под-
черкнул заместитель Министра 
науки и высшего образования РФ 
Денис Секиринский.

30 финалистов, прошедших 
тщательный отбор, представи-
ли жюри свои проекты, направ-
ленные на развитие и освоение 
Арктики. Эксперты конкурса 
определили 10 победителей.

Завершился мультиформатный конкурс для студентов 
и молодых ученых «Билет в Арктику». В конкурсе 
приняло участие более 300 тысяч человек со всей 
страны. Жюри определило 10 победителей, которые 
отправятся в арктическую экспедицию.

Десять студентов 
отправятся в научную 
экспедицию в Арктику

Конкурс
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«Участники продемонстри-
ровали большой диапазон тем, 
современные направления про-
ектов — это использование ро-
ботов и искусственного интел-
лекта, интерактивные карты и 
сложные технологии. Мне, как 
научному сотруднику, занима-
ющемуся природными объекта-
ми, были очень близки проекты 
про изменение климата, но в то 
же время очень понравились 
проекты про туризм и северный 
показ мод», — отметила Мария 
Ананичева, старший научный 
сотрудник отдела гляциологии 
Института географии РАН.

Среди предложенных побе-
дителями проектов — создание 
специальных беспилотных лета-
тельных аппаратов, которые бу-
дут оснащены камерами и дат-
чиками для мониторинга эко-
логической ситуации в регионе; 
составление гидрографических 
карт «белых пятен» Северных 
морей с использованием эхоло-
каторов нового поколения для 
безопасности движения судов; 
разработка уникальных архи-
тектурных проектов для обнов-
ления полярных станций; север-
ный показ модных коллекций, 
сделанных из арктических отхо-
дов, и многое другое.

В число победителей вошли 
студенты из Благовещенска, 
Екатеринбурга, Москвы, Обнин-
ска, Санкт-Петербурга и Сара-
то ва. Участники представляют 
различные учебные и науч-
ные учреждения — ГУУ, ИТМО, 
МАРХИ, МГППУ, НИТУ МИСИС, 
РГГМУ, СГАУ, СПбПУ, УрФУ, ФЭИ 
им. А. И. Лейпунского.

«Я очень благодарна проекту 
за возможность представить свои 
наработки жюри и получить отзы-
вы. Я давно занимаюсь Арктикой 
и изучением экстремальных 
условий и планирую связать с 
этим свое будущее. Мне хотелось 
оставить свой след в развитии 
Арктики, сделать ее комфорт-
ным, безопасным и приятным ме-
стом, куда люди будут приезжать, 
оставаться и жить. Я занимаюсь 
научными объектами, поэтому 
особенно хочу увидеть Кольскую 
сверхглубокую скважину и поду-
мать, как можно было бы восста-
новить этот объект, сделать его 
более современным и продол-
жить исследования», — подели-
лась победительница конкурса 
Валерия Савинова, аспирантка 
Московского Архитектурного 
института.

«Я инженер одного из на-
учных дивизионов Рос атома. 
Росатом очень много вкладыва-
ет в развитие Арктического ре 
гиона, я тоже решил внести свой 
вклад в это дело. Для меня это 

личная история, я родом с Ямала, 
не понаслышке знаю о нехватке 
тепла. Чтобы решить пробле-
му теплоснабжения в Арктике, 
я предложил проект концепции 
радиоизотопного генератора 
тепла на основе америция и кю-
рия», — рассказал победитель 
конкурса Антон Кравец, сотруд-
ник Государственного научного 
центра Российской Федерации — 
Физико-энергетического инсти-
тута имени А. И. Лейпунского.

Впереди победителей ждет 
знакомство с Арктикой: в октя-
бре они посетят передовые науч-
но-технологические площадки 
партнеров конкурса — атомный 
ледоход «Ленин», Кировский 
рудник, Кольскую ГМК и многое 
другое, а также своими глаза-
ми увидят природные красоты 
Русского Севера.

Стратегическими парт-
не рами конкурса выступили 
Росатом, Норникель, ФосАгро и 
ЭЛ5-Энерго — компании, актив-
но развивающие арктическое 
направление. #

В мультиформатном конкурсе «Билет в Арктику» могли 
принять участие граждане РФ в возрасте от 18 до 35 лет, 
являющиеся студентами колледжей, студентами и аспи-

рантами вузов и иных учебных заведений, сотрудниками на-
учных институтов и организаций. Участники конкурса вир-
туально исследовали интерактивную карту Арктики в специ-
ально разработанном мини-приложении ВКонтакте «Билет в 
Арктику», а также проходили онлайн-тестирование на знание 
Арктического региона. Участники, успешно справившиеся с те-
стированием, направили свои проектные заявки, посвященные 
приоритетным направлениям изучения и освоения Арктики.

Проектные заявки оценивали эксперты конкурса — 12 уче-
ных из РАН, ААНИИ, ТГУ, ТПУ, САФУ имени М.В. Ломоносова, 
РГУНиГ им. И. М. Губкина. Заявки были посвящены 7 прио-
ритетным направлениям изучения и освоения Арктики:

 — Экология и рациональное природопользование;
 — Утилизация промышленных отходов;
 — Сохранение биоразнообразия;
 — Развитие городской среды;
 — Изучение мерзлоты;
 — Меры по адаптации существующей инфра-

структуры в районах распространения веч-
ной мерзлоты к изменениям климата;

 — Технологии в области мониторинга и прогнозиро-
вания климата, включая разработку новых измеритель-
ных инструментов, дистанционное зондирование, ана-
лиз данных (технологии искусственного интеллекта).

Контакт для СМИ: Полина Животова, +7 916 915-31-60
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Официальную поддержку 
конференции оказали АО 
«НИЦ „Строительство“», 

АО «ЦНИИТС», АО «ЦНИИПСК 
им. Мельникова».

Генеральный спонсор — ком-
пания Zinker.

240 участников, среди ко-
торых эксперты и специалисты 
мостостроительных компаний, 
генподрядчики и субподрядчи-

С 20 по 22 сентября в юбилейный, пятый раз, 
состоялась V Международная научно-практическая 
конференция «Мостовые сооружения: современные 
технологии проектирования, строительства 
и реконструкции». Мероприятие, организованное 
Международной Ассоциацией Фундаментостроителей 
в пространстве отеля Холидей Инн Сущёвский, 
сопровождалось также выставкой «Строительные 
материалы и технологии для мостостроения».

Итоги V Юбилейной научно-
практической конференции 
«Мостовые сооружения: 
современные технологии 
проектирования, строительства 
и реконструкции»

Событие
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ки по строительству мостовых 
сооружений, представители 
проектных и научных институ-
тов, российские компании-про-
изводители специализирован-
ного оборудования, техники и 
строительных материалов со-
брались на одной площадке для 
того, чтобы обсудить накопив-
шиеся вопросы транспортной 
отрасли.

На выставке «Строительные 
материалы и технологии для 
мостостроения» на этот раз 
были представлены, как уже 
знакомые, так и новые участ-
ники рынка. В комфортной ат-
мосфере мероприятия мосто-
строителям удалось установить 
деловые контакты с партнерами, 
ознакомиться с продукцией от-
ечественного производства, а 
также обсудить сотрудничество 
и многие другие актуальные 
темы.

В 2023 году в качестве экс-
понентов выставки приняли 
участие представители та-
ких предприятий как компа-
ния Zinker, АО «МОСТ ДОРГЕО-
ТРЕСТ», ООО «НИИ МИГС», 
ООО «ГРЭНТ», ООО «ЦИТ-Э.С.», 
ООО «ПентриМакс», ООО «Темп- 
 Строй Система», ООО «Ин г-
ри», АО «Химтраст», ООО «НПП 
СК МОСТ», АО «МСС», ООО 
«РИСНА», ООО «ТС СТАНДАРТ-
ПАРК» и ООО «Джи Пи Вибро».

Члены профессионально-
го сообщества объединились во 
мнении о том, что на текущий 
момент в транспортном строи-
тельстве России прослеживает-
ся настоящий бум. Потребность 
в ремонте и строительстве но-
вых дорог, развязок и мостовых 
сооружений будет актуальна как 
никогда и продолжит сохранять 
тенденцию роста в течении бли-
жайших лет. Мосты нужно будет 
строить в большом объеме бы-
стро, качественно и недорого. В 
каком состоянии находится рос-
сийское мостостроение сейчас и 
какие вызовы стоят перед ним — 
именно такой вектор дискуссий 
задала конференция в этом году.

В первый день меропри-
ятия участников по традиции 
встретили приветственным 
словом Екатерина Дубровская, 

генеральный директор Меж ду-
народной Ассоциации Фунда-
менто строителей, и Юрий Но
вак, заместитель генерального 
директора по научной работе 
АО «ЦНИИТС», Почетный транс-
портный строитель РФ, высту-
пивший в роли председателя 
президиума и модератора.

В этот день рассматрива-
лись темы состояния норматив-
ной базы, перспектив развития 
стального мостостроения, ис-
пользования технологий инфор-
мационного и численного мо-
делирования, проектирования 
противокарстовой защиты, на-
турных исследований мостовых 
сооружений, а также примене-
ния фибробетона, шпунта, пере-
крестно-стержневых конструк-
ций и армогрунтовых систем.

Генеральный спонсор кон-
ференции — компания Zinker, в 
лице ее главы Василия Бочарова, 
представил доклад на тему 
«Цинкирование — технология 
защиты металлоконструкций от 
коррозии». В ходе своего высту-
пления он рассказал о свойствах 
цинкерного покрытия, эффек-
тивно защищающего черные ме-
таллы от коррозии, которое так-
же обладает высокими защит-
ными свойствами и адгезией для 
металлических конструкций.

Участники конференции с 
оживленным интересом заслу-
шали доклад модератора Юрия 

Новака о развитии стального 
мостостроения в нашей стра-
не. В нем Юрий Владимирович 
представил результаты реали-
зации Программы комплекс-
ных испытаний сталей но-
вой для мостостроения про-
катки. В течение 2022-2023 
годов в Испытательном Центре 
АО «ЦНИИТС» были проведены 
испытания стандартных образ-
цов сталей 10ХСНД и 15ХСНД, 
изготовленных по технологии 
«контролируемая прокатка» 
разной толщины листов.

Спонсор конференции — 
ООО «НИИ МИГС», представил 
работу «Опыт комплексных на-
турных исследований мостовых 
сооружений сложных конструк-
тивных схем», которую в соав-
торстве с директором по науке 
Александром Васильевым и за-
местителем директора по науке 
Сергеем Ступниковым предста-
вил генеральный директор ООО 
«НИИ МИГС» Алексей Курыпов. 
По его словам, опыт НИИ МИГС 
показал, что наиболее эффек-
тивным является сосредото-
чение специалистов и инстру-
ментария в одной специализи-
рованной организации, так как 
привлечение субподрядчиков во 
всех смыслах затрудняет выпол-
нение как полевых работ, так и 
анализа результатов.

Олег Озмидов, президент 
АО «МОСТДОРГЕОТРЕСТ» — 



32 Вестник инженерных изысканий Сентябрь 2023 № 9 (84)

спонсора конференции, высту-
пил с докладом «Численное 
моделирование инженерной за-
щиты путепровода с учетом ди-
намических процессов в грунтах 
геологического основания». В 
работе, также отмеченной мно-
гими участниками мероприя-
тия, специалисты лаборатории 
ответили на вопрос о том, по-
чему моделирование динамиче-
ского воздействия требует точ-
ных данных о свойствах грунта и 
инженерной защиты, а также ис-
пользования специализирован-
ного программного обеспечения 
для численного моделирования. 
Авторы доклада подчеркнули 
необходимость дополнительных 
лабораторных исследований и 
тестирований для получения 
достоверных результатов.

Спонсор юбилейной кон-
ференции ЦЕМЕНТУМ, в лице 
Романа Чурилова, руководите-
ля сегмента Инфраструктура и 
бизнес-инженера по сверхпроч-
ному фибробетону Михаила 
Забродина, рассказал слушате-
лям конференции о перспек-
тивах применения сверхпроч-
ного фибробетона в мостовом 
строительстве, а также пред-
ставил добавленный слой из 
этого материала, как способ 
усиления пролетных строений 
искусственных сооружений. 
ЦЕМЕНТУМ — производитель 
цемента, сухих строительных 

смесей, железобетонных из-
делий и нерудных материалов. 
Компания представлена че-
тырьмя цементными заводами, 
а также тремя карьерами по до-
быче щебня породы габбро-диа-
баз и гранит.

Доклад Вильгельма Казаря
на, генерального директора 
ООО «НПП СК МОСТ», также 
был отмечен слушателями кон-
ференции. В нем Вильгельм 
Юрьевич представил метод уси-
ления ребристого пролетного 
строения превращением его в 
коробчатое, который применя-
ется для реконструкции мосто-

вых сооружений. По его словам, 
такой метод обеспечивает соот-
ветствующую современным на-
грузкам несущую способность 
при минимальных временных 
и материальных затратах. В ре-
зультате его применения реа-
лизовывается совершенно дру-
гая конструкция пролётного 
строения — преднапряженный 
железобетонный брус, кото-
рый по несущей способно-
сти обладает в разы большей 
грузоподъёмностью.

Второй день был разде-
лен на секции «Современные 
материалы и оборудование 
для мостостроения» (модера-
тор: Екатерина Дубровская), 
«Инженерная защита терри-
торий и мостовых сооруже-
ний» (модератор: Юрий Новак) 
и «Мониторинг и оценка тех-
нического состояния мосто-
вых сооружений. Применение 
ТИМ-технологий» (модераторы: 
Александр Васильев и Юрий 
Новак). Как результат, участники 
могли посетить именно те сек-
ции, которые были для них инте-
ресны и актуальны. Основными 
темами дня стали антикорро-
зионная и электрохимическая 
защита, гидроизоляция и мето-
ды укрепления и ремонта мо-
стовых сооружений, программа 
импортозамещения строитель-
ных материалов, расчетных ис-
следований, а также технологии 
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информационного моделирова-
ния. Свои доклады представили 
слушателям ООО НИЦ «Мосты», 
ООО «Автодор-Инжиниринг», 
ООО «БАУ-Инжиниринг», ООО 
«Габионы Маккаферри СНГ», 
ООО «ИНГИПРО», ООО «Эм-Си 
Баухеми» и многие другие.

Александр Филин, ком-
мерческий директор ООО 
«ГРЭНТ» — спонсора меропри-
ятия, выступил в секции строи-
тельных материалов и оборудо-
вания с презентацией изделий 
из металла одноименной марки, 
выполняющих функцию водоот-
ведения с мостовых и пролет-
ных сооружений.

Спонсор конференции ООО 
«ЭКОТОРГ М» представил соб-
ственную линейку экологичных 
продуктов для нулевого цикла 
строительства в секции инже-
нерной защиты территорий и 
мостовых сооружений. Андрей 
Чернов, руководитель отдела 
маркетинга, в частности, рас-
сказал о бренде ECO, заменя-
ющем аналоги популярных ев-
ропейских марок, ушедших из 
России, а также компенсирую-
щем недостаток отечественной 
марки Л5УМ. Качество продук-
ции было подтверждено серти-
фикатом соответствия россий-
ским стандартам.

Вопросы технического ре-
гулирования проектирования, 
строительства и реконструкции 

мостовых сооружений подня-
ла в своей работе Екатерина 
Понурова, заместитель ди-
ректора по научно-методи-
ческой работе АО «ЦНИИПСК 
им. Мельникова». В ходе об-
суждения доклада эксперты и 
специалисты сошлись во мне-
нии об острой необходимости 
слаженного и грамотного со-
трудничества между наукой, 
бизнесом и властью.

Не менее оживленная 
дискуссия состоялась по-
сле выступления Евгения Ми
хал дыкина, директора по 
развитию инвестиционных про-

ектов Композитного дивизио-
на Госкорпорации «Росатом». 
Предложенное им техническое 
решение, заключающееся в при-
менении полимерных материа-
лов при строительстве мостовых 
сооружений, позволяет удовлет-
ворить запросы по снижению 
стоимости и сроков возведения 
мостов, затрат на эксплуатацию 
без потери качества. Кроме это-
го, были представлены различ-
ные материалы и изделия, такие 
как защитные полимерные по-
крытия, система внешнего ар-
мирования для ремонта и уси-
ления, инъекционные составы, 
композитные пултрузионные 
профили, а также полимерные 
понтоны.

Участников конференции 
ждало не только около 50 до-
кладов деловой программы. 
Финальной точкой в трехднев-
ной программе конференции 
для них стала техническая экс-
курсия по самой длинной ав-
тодороге России. Специалисты 
транспортной отрасли посети-
ли строящийся участок трас-
сы М5 «Урал» с 28-го по 37-й 
километры со строительством 
обхода поселка Октябрьский 
и левого моста через Москву-
реку. Экскурсионной группе его 
представил заместитель дирек-
тора по производству филиа-
ла АО «ДиМ» Мостоотряд-125 
Николай Прасов. Он подробно 
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рассказал о всех технических 
нюансах и сложностях, сопро-
вождавших стройку, а также 
представил конструктивные ре-
шения, применявшиеся при воз-
ведении мостового сооружения.

В перспективе движение 
на указанном участке будет по 
восьми полосам, что увеличит 
пропускную способность авто-
дороги и перенаправит тран-
зитный транспорт в обход насе-
ленных пунктов Октябрьский, 
Островцы и Заозерье, изба-
вив более 400 тыс. жителей 
Жуковского и Раменского от 
многокилометровых пробок. 
Данный объект планируют сдать 
в эксплуатацию в 2024 году.

Все участники конференции 
отметили, как с каждым годом 
растет уровень компетенций 
участников, подготовки матери-
ала и вместе с этим сохраняется 
высокий уровень организации 
мероприятия.

Мы благодарим слушате-
лей, спикеров и спонсоров кон-
ференции за активное участие 
и поддержку конференции! 
Надеемся, что ваше участие в 
наших мероприятиях станет до-
брой традицией!

Материалы конференции 
доступны на официальном сайте 
Ассоциации www.fc-union.com.

Для участников конферен-
ции также доступен сборник 
докладов.

Cпонсоры конференции: 
ООО «НИИ МИГС», ЦЕМЕНТУМ, 
АО «МОСТДОРГЕОТРЕСТ», ООО 
«ГРЭНТ» и ООО «ЭКОТОРГ М».

Генеральные информа-
ционные партнеры: журнал 
«ФУНДАМЕНТЫ», журнал «До-
рож ная держава», журнал 
«Автомобильные дороги», жур-
нал «ПГС», журнал «Дороги. 
Инновации в строительстве», 
журнал «Строительная орбита».

Инфромационные партне-
ры: журнал «Гидротехника», 
информационный сайт PORT-
NEWS, журнал «Вестник ин-
женерных изысканий», жур-

нал «Путевой навигатор», жур-
нал «Технологии бетонов», 
Экспертный центр «Проектный 
офис развития Арктики», жур-
нал «Строительные материа-
лы», журнал «Жилищное стро-
ительство», журнал «Вестник.
Строи тельство.Архитектура.
Ин фра структура», журнал «Точ-
ка опоры», журнал «Техсовет», 
журнал «Строительный ежене-
дельник», журнал «Инженер ные 
системы», журнал «Промыш-
ленник Сибири», журнал «Мир 
дорог», журнал «Транспортное 
строительство», информацион-
ный сайт «Подземный эксперт», 
«Строительная газета», журнал 
«Строительные материалы, обо-
рудование, технологии XXI века».

Место проведения кон-
ференции: Москва, Холидей 
Инн Сущёвский (Holiday Inn 
Suschevsky), ул. Сущевский Вал, 
д. 74, 2 этаж.

Приглашаем принять уча-
стие в международном стро-
ительном форуме «Арктика», 
который состоится 14-16 ноября 
2023 г. в Тюмени, на террито-
рии отеля DoubleTree by Hilton, 
ул. Орджоникидзе, д. 46.

Обратиться по всем интере-
сующим вас вопросам можно по 
телефонам или эл. почте: 
+7 495 66-55-014, 
+7 926 38-474-68, 
+7 916 36-857-36,
info@fc-union.com.

http://www.fc-union.com
mailto:info@fc-union.com
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